Принята	Утверждаю:
на педагогическом совете	Заведующий МДОУ
Протокол № <u>1</u> от 30.08.2022	/Кириллова Т.В.
	Приказ № 63/1 от 02.09.2022

РАБОЧАЯ ПРОГРАММА

совместной деятельности педагога с детьми 2-3лет в группе раннего возраста на 2022-2023 учебный год разработана в соответствии с основной общеобразовательной программой дошкольного образования МДОУ «Детский сад № 24 п. Хмельники»

ПАСПОРТ ПРОГРАММЫ

Наименование программы. Рабочая программа воспитателя группы дошкольного возраста с 5 до 6 лет.

Назначениепрограммы. Создать условия для реализации «Стандартов к содержанию и методам воспитания и обучения реализуемым в Организации»

Исполнитель программы. Муниципальное дошкольное образовательное учреждение «Детскийсад № 24 п. Хмельники»

Сроки реализации программы. 1 год

Руководитель программы. Воспитатели МДОУ «Детский сад № 24 п.Хмельники»

Цель образовательной программы.

- 1. Создание благоприятных условий для полноценного проживания ребенком дошкольного детства, формирование основ базовой культуры личности, всестороннее развитие психических и физических качеств в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями, подготовка к жизни в современном обществе, формирование предпосылок к учебной деятельности, обеспечение безопасности жизнедеятельности дошкольника. Развитие личности ребенка, сохранение и укрепление здоровья детей, а также воспитанию у дошкольников таких качеств, как патриотизм, активная жизненная позиция, творческий подход в решении различных жизненных ситуаций, уважение к традиционным ценностям.
- 2. Обеспечение соответствия качества дошкольного образования ФГОС ДО.

Задачи образовательной программы.

- 1. Забота о здоровье, эмоциональном благополучии и своевременном всестороннем развитии каждого ребенка.
- 2. Создание в группах атмосферы гуманного и доброжелательного отношения ко всем воспитанникам, что позволяет растить их общительными, добрыми, любознательными, инициативными, стремящимися к самостоятельности и творчеству.
- 3. Максимальное использование разнообразных видов детской деятельности, их интеграция в целях повышения эффективности воспитательно-образовательного процесса.
- 4. Творческая организация воспитательно-образовательногопроцесса.
- 5. Вариативность использования образовательного материала, позволяющая развивать творчество в соответствии с интересамии наклонностями каждого ребенка.
- 6. Уважительное отношение к результатам детского творчества.
- 7. Единство подходов к воспитанию детей в условиях дошкольного образовательного учреждения и семьи.
- 8. Соблюдение в работе учреждения преемственности, исключающей умственные и физические перегрузки всодержании образования детей дошкольного возраста,

обеспечивающей отсутствие давления предметного обучения.

СОДЕРЖАНИЕ

1 часть. ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ

I Целевой раздел

- 1. Пояснительная записка
- 1.1. Цели и задачи реализации Программы
- 1.2. Принципы и подходы к реализации Программы
- 1.3. Возрастные и индивидуальные особенности детей
- 1.4. Планируемые результаты как ориентиры освоения воспитанниками Программы
- 1.5. Развивающее оценивание качества образовательной деятельности по Программе
- 1.6. Инструментарий для ВСОКО (приложение)

П Содержательный раздел

- 2.1. Описание образовательной деятельности в соответствии направлениямиразвития
- 2.1.1. Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие»
- 2.1.2. Образовательная область «Познавательное развитие»
- 2.1.3. Образовательная область «Речевое развитие»
- 2.1.4. Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие»
- 2.1.5. Образовательная область «Физическое развитие»
 - 2.2. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации
- 2.2.1. Формы образовательной деятельности с детьми
- 2.2.2. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик
- 2.2.3. Способы и направления поддержки детской инициативы.
 - 2.3. Взаимодействие взрослых и детей

Модель организации деятельности взрослых и детей в Учреждении

- 2.4. Взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников
- 2.5. Коррекционно-развивающая работа с детьми

Ш. Организационный раздел

- 3.1 Психолого-педагогические условия
- 3.2 Организация развивающей предметно-пространственной среды
- 3.3 Особенности организации образовательного процесса
- 3.4 Организация режима пребывания детей
- 3.5 Кадровые условия реализации Программы
- 3.6 Материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания

IV Приложения

- 1. Комплексно-тематическое планирование образовательной деятельности
- 2. Примерный план праздников и развлечений
- 3. Примерный перечень литературы для чтения
- 4. Примерный музыкальный репертуар
- 5. Примерный перечень основных движений, подвижных игр и упражнений
- 6. Парциальные программы, методики и формы организацииобразовательной работы

I. Целевой раздел

1. Пояснительная записка

Рабочая программа разработана на основании следующих нормативных правовых документов, регламентирующих функционирование системы дошкольного образования в РФ:

- 1. Основная образовательная программа МДОУ «Детский сад №24 п. Хмельники»
- 2. Рабочая программа воспитания МДОУ «Детский сад № 24 п. Хмельники»
- 3. Федеральный закон от 29.12.2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
- 4. Приказ Минобрнауки России от 17.10.2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования»;
- 5. ФГОС дошкольного образования от 28.02.2014 г. № 08-249;
- 6. Приказ Минобрнауки России от 31.07.2020 г. № 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования»;
- 7. Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. № 996-р «О стратегии развития воспитания до 2025 года».
- 8. СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания», утв. постановлением Главного государственного санитарного врача России от 28 января 2021 г. № 2.
- 9. СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи», утв. постановлением Главного государственного санитарного врача России от 28 сентября 2020 г. № 28.
- *и с учетом* примерной основной образовательной программы дошкольного образования. Программа сформирована как программа психолого-педагогической поддержкипозитивной социализации и индивидуализации, развития личности детей дошкольноговозраста и определяет комплекс основных характеристик дошкольного образования (объем, содержание и планируемые результаты в виде целевых ориентиров дошкольногообразования).

Кроме того, в написании программы *используются подходы и принципы* общеобразовательной программы «От рождения до школы» под редакцией Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А.Васильевой, так как она соответствуют идеям и логике ФГОС ДО и обеспечивает разностороннее развитие детей в возрасте от 2 до 7 лет с учетом их возрастных и индивидуальных особенностей по основным направлениям — физическому, социально-коммуникативному, познавательному, речевому и художественно- эстетическому.

Программа включает в себя совокупность образовательных областей, которые обеспечивают разностороннее развитие детей с учётом их возрастных и индивидуальных особенностей по основным направлениям развития (далее — образовательные области) социально-коммуникативному, познавательному, речевому, художественно-эстетическому и физическому. Задачи по формированию физических, интеллектуальных и личностных качеств детей решаются интегрировано в ходе освоения всех образовательных областей наряду с задачами, отражающими специфику каждой образовательной области.

Программа определяет целевые ориентиры, содержание и организацию образовательного процесса для детей дошкольного возраста и направлена, в соответствии с требованиями ФГОС ДО (раздел II «Требования к структуре образовательной программы и её объёму», п. 2.3—2.4), на создание

условий развития ребёнка, открывающих возможности для его позитивной социализации, его личностного развития, развития инициативы и творческих способностей на основе сотрудничества со взрослыми и сверстниками и соответствующим возрасту видам деятельности; на создание развивающей образовательной среды, которая представляет собой систему условий социализации и индивидуализации детей. Программа представляет собой как программа психолого-педагогической поддержки позитивной социализации и индивидуализации, развития личности детей дошкольного возраста и определяет комплекс основных характеристик дошкольного образования (объём, содержание и планируемые результаты в виде целевых ориентиров дошкольного образования).

1.1. Цель реализации Программы в соответствии с ФГОС дошкольного образования:

развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учетом их возрастных, индивидуальных психологических и физиологических особенностей. Программа направлена на:

- создание условий развития ребенка, открывающих возможности для его позитивной социализации, его личностного развития, развития инициативы и творческих способностей на основе сотрудничества со взрослыми и сверстниками и соответствующим возрасту видам деятельности;
- на создание развивающей образовательной среды, которая представляет собой систему условий социализации и индивидуализации детей.

Достижение поставленной цели предусматривает решение следующих задач:

- 1) Охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;
- 2) Обеспечение равных возможностей для полноценного развития каждого ребенка в период дошкольного детства независимо от места жительства, пола, нации, языка, социального статуса, психофизиологических и других особенностей (в том числе ограниченных возможностей здоровья).
- 3) Обеспечение преемственности целей, задач и содержания образования, реализуемых в рамках образовательных программ различных уровней (далее преемственность основных образовательных программ дошкольного и начального общего образования).
- 4) Создание благоприятных условий развития детей в соответствии с их возрастными и индивидуальными особенностями и склонностями, развития способностей и творческого потенциала каждого ребенка как субъекта отношений с самим собой, другими детьми, взрослыми и миром.
- 5) Объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовнонравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил, и норм поведения в интересах человека, семьи, общества.
- 6) Формирование общей культуры личности детей, в том числе ценностей здорового образажизни, развития их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности ребенка, формирования предпосылок учебной деятельности.
- 7) Обеспечение вариативности и разнообразия содержания программ и организационных форм дошкольного образования, возможности формирования программ различной направленности с учетом образовательных потребностей, способностей и состояния здоровья детей.
- 8) Формирование социокультурной среды, соответствующей возрастным, индивидуальным, психологическим и физиологическим особенностям детей.
- 9) Обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышения компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей.

Разработанная Программа предусматривает включение воспитанников в процессы ознакомления с региональными особенностями Ярославской области.

Основной целью работы является развитие духовно-нравственной культуры ребенка, формирование ценностных ориентаций средствами традиционной народной культуры родного края.

1.2. Принципы и подходы к реализации Программы

Представляется целесообразным выделение нескольких групп принципов формирования программы:

Принципы, сформулированные на основе требований ФГОС

- 1. Поддержка разнообразия детства; сохранение уникальности и самоценности детства как важного этапа в общем развитии человека, самоценность детства понимание (рассмотрение) детства как периода жизни значимого самого по себе, без всяких условий; значимого тем, что происходит с ребенком сейчас, а не тем, что этот период есть период подготовки к следующему периоду.
- 2. Личностно-развивающий и гуманистический характер взаимодействия взрослых (родителей (законных представителей), педагогических и иных работников Учреждения) и детей.
- 3. Уважение личности ребенка.
- 4. Реализация Программы в формах, специфических для детей данной возрастной группы, прежде всего в форме игры, познавательной и исследовательской деятельности, в форме творческой активности, обеспечивающей художественно-эстетическое развитие ребенка.

Основные принципы дошкольного образования

- 1) Полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возраста), обогащение (амплификация) детского развития.
- 2) Построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования (далее индивидуализация дошкольного образования).
- 3) Содействие и сотрудничество детей и взрослых, признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений.
- 4) Поддержка инициативы детей в различных видах деятельности.
- 5) Сотрудничество Учреждения с семьей.
- 6) Приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества игосударства.
- 7) Формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в различных видах деятельности.
- 8) Возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития).
- 9) Учет этнокультурной ситуации развития детей.

Принципы, сформулированные на основе особенностей программы «От рождения дошколы»:

Программа является современной интегративной программой, реализующей деятельностный подход к развитию ребенка и культурологический подход к отбору содержания образования.

Принципы:

- принцип развивающего образования, целью которого является психическое развитиеребенка;
- принципы научной обоснованности и практической применимости, основывается на базовых положениях возрастной психологии и дошкольной педагогики;
- решение поставленные цели и задачи на разумном минимально необходимом и достаточном

материале, не допуская перегруженности детей;

- единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач образования дошкольников;
- принципа интеграции образовательных областей в соответствии с возрастными возможностями и особенностями детей, а также спецификой образовательных облас-тей;
- принцип комплексно-тематического построения образовательного процесса. Данный подход подразумевает широкое использование разнообразных форм работы с детьми как в совместной деятельности взрослого и детей, так и в самостоятельной деятельности детей и использует ведущую деятельность дошкольника игру как основу организации жизнедеятельности детского сообщества.

1.3. Возрастные и индивидуальные особенности контингента детей,воспитывающихся в группе

Возрастная характеристика контингента детей 5-6 лет

Социально- коммуникативное развитие

Дети проявляют высокую познавательную активность. Ребенок нуждается в содержательных контактах со сверстниками. Их речевые контакты становятся все более длительными и активными. Дети самостоятельно объединяются в небольшие группы на основе взаимных симпатий. В этом возрасте дети имеют дифференцированное представление о своей «гендерной» принадлежности по существенным признакам (женские и мужские качества, особенности проявления чувств).

В трудовой деятельности освоенные ранее виды детского труда выполняются качественно, быстро, осознанно. Активно развиваются планирование и самооценивание трудовой деятельности.

Познавательное развитие

В познавательной деятельности продолжает совершенствоваться восприятие цвета, формы и величины, строения предметов; представления детей систематизируются. Дети называют не только основные цвета и их оттенки, но и промежуточные цветовые оттенки; форму прямоугольников, овалов, треугольников. К 6-ти годам дети легко выстраивают в ряд – по возрастанию или убыванию – до десяти предметов разных по величине. Однако дошкольники испытывают трудности при анализе пространственного положения объектов, если сталкиваются с несоответствием формы их пространственного расположения. В старшем дошкольном возрасте продолжает развиваться образное мышление. Дети способны не только решить задачу в наглядном плане, но и совершить преобразования объекта. Продолжают совершенствоваться обобщения, что является основой словесно-логического мышления. 5-6 лет - это возраст творческого воображения. Дети самостоятельно могут сочинить оригинальные правдоподобные истории. Наблюдается переход от непроизвольного к произвольному вниманию.

Конструирование характеризуется умением анализировать условия, в которых протекает эта деятельность. Дети используют и называют различные детали деревянного конструктора. Могут заменять детали постройки в зависимости от имеющегося материала. Овладевают обобщенным способом обследования образца. Конструктивная деятельность может осуществляться на основе схемы, по замыслу и по условиям. Дети могут конструировать из бумаги, складывая ее в несколько раз (2,4,6 сгибов); из природного материала.

Речевое развитие

Общение детей выражается в свободном диалоге со сверстниками и взрослыми, выражении своих чувств и намерений с помощью речевых и неречевых (жестовых, мимических, пантомимических) средств.

Продолжает совершенствоваться речь, в том числе ее звуковая сторона. Дети могут правильно воспроизводить шипящие, свистящие и сонорные звуки. Развивается фонематический слух, интонационная выразительность речи при чтении стихов в сюжетно-ролевой игре и в повседневной жизни. Совершенствуется грамматический строй речи. Дети используют все части речи, активно занимаются словотворчеством. Богаче становится лексика: активно используются синонимы и антонимы. Развивается связная речь: дети могут пересказывать, рассказывать по картинке, передавая не только главное, но и детали.

Художественно-эстетическое развитие

В изобразительной деятельности 5-6 летний ребенок свободно может изображать предметы круглой, овальной, прямоугольной формы, состоящих из частей разной формы и соединений разных линий. Расширяются представления о цвете (знают основные цвета и оттенки, самостоятельно может приготовить розовый и голубой цвет). Старший возраст — это возраст активного рисования. Рисунки могут быть самыми разнообразными по содержанию: это жизненные впечатления детей, иллюстрации к фильмам и книгам, воображаемые ситуации. Обычно рисунки представляют собой схематичные изображения различных объектов, но могут отличаться оригинальностью композиционного решения. Изображение человека становится более детализированным и пропорциональным. По рисунку можно судить о половой принадлежности и эмоциональном состоянии изображенного человека. Рисунки отдельных детей отличаются оригинальностью, креативностью. В лепке детям не представляется трудности создать более сложное по форме изображение. Дети успешно справляются с вырезыванием предметов прямоугольной и круглой формы разных пропорций.

Старших дошкольников отличает яркая эмоциональная реакция на музыку. Появляется интонационно-мелодическая ориентация музыкального восприятия. Дошкольники могут петь без напряжения, плавно, отчетливо произнося слова; свободно выполняют танцевальные движения: полуприседания с выставлением ноги на пятку, поочередное выбрасывание ног вперед в прыжке и т.д. Могут импровизировать, сочинять мелодию на заданную тему. Формируются первоначальные представления о жанрах и видах музыки.

Физическое развитие

Продолжается процесс окостенения скелета ребенка. Дошкольник более совершенно овладевает различными видами движений. Тело приобретает заметную устойчивость. Дети к 6 годам уже могут совершать пешие прогулки, но на небольшие расстояния. Шестилетние дети значительно точнее выбирают движения, которые им надо выполнить. У них обычно отсутствуют лишние движения, которые наблюдаются у детей 3-5 лет. В период с 5 до 6 лет ребенок постепенно начинает адекватно оценивать результаты своего участия в играх соревновательного характера. Удовлетворение полученным результатом к 6 годам начинает доставлять ребенку радость, способствует эмоциональному благополучию и поддерживает положительное отношение к себе («я хороший, ловкий» и т.д.). Уже начинают наблюдаться различия в движениях мальчиков и девочек (у мальчиков - более прерывистые, у девочек – мягкие, плавные).

К 6 годам совершенствуется развитие мелкой моторики пальцев рук. Некоторые дети могут продеть шнурок в ботинок и завязать бантиком.

В старшем возрасте продолжают совершенствоваться культурно-гигиенические навыки: умеет одеться в соответствии с условиями погоды, выполняет основные правила личной гигиены, соблюдает правила приема пищи, проявляет навыки самостоятельности. Полезные привычки способствуют усвоению основ здорового образа жизни.

Игра дети шестого года жизни уже могут распределять роли до начала игры и строят свое поведение, придерживаясь роли. Игровое взаимодействие сопровождается речью, соответствующей и по содержанию, и интонационно взятой роли. Речь, сопровождающая реальные отношения

детей, отличается от ролевой речи. При распределении ролей могут возникать конфликты, связанные с субординацией ролевого поведения. Наблюдается организация игрового пространства, в котором выделяются смысловой «центр» и «периферия». В игре дети часто пытаются контролировать друг друга - указывают, как должен вести себя тот или иной персонаж.

Ребенок пытается сравнивать ярко выраженные эмоциональные состояния, видеть проявления эмоционального состояния в выражениях, жестах, интонации голоса. Проявляет интерес к поступкам сверстников.

1.4. Планируемые результаты как ориентиры освоения воспитанниками Программы

Целевые ориентиры, сформулированные в ФГОС дошкольного образования

Целевые ориентиры дошкольного образования представляют собой социально- нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка на этапе завершения уровня дошкольного образования.

Специфика дошкольного детства (гибкость, пластичность развития ребенка, высокий разброс вариантов его развития, его непосредственность и непроизвольность), а также системные особенности дошкольного образования (необязательность уровня дошкольного образования в Российской Федерации, отсутствие возможности вменения ребенку какой- либо ответственности за результат) делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений и обусловливают необходимость определения результатов освоения образовательной программы в виде целевых ориентиров.

Целевые ориентиры не подлежат непосредственной оценке, в том числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей. Они не являются основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей. Освоение Программы не сопровождается проведением промежуточных аттестаций и итоговой аттестации воспитанников. Настоящие требования являются ориентирами для:

- а) решения задач формирования Программы; анализа профессиональной деятельности;
- б) изучения характеристик образования детей в возрасте от 2 месяцев до 8 лет;
- в) информирования родителей (законных представителей) и общественности относительно целей дошкольного образования, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации. Целевые ориентиры не могут служить непосредственным основанием при решении управленческих
- аттестацию педагогических кадров;

взаимодействия с семьями воспитанников;

• оценку качества образования;

задач, включая:

- оценку как итогового, так и промежуточного уровня развития детей, в том числе в рамках мониторинга (в том числе в форме тестирования, с использованием методов, основанных на наблюдении, или иных методов измерения результативности детей);
- оценку выполнения муниципального (государственного) задания посредством их включения в показатели качества выполнения задания;
- распределение стимулирующего фонда оплаты труда работников ДОУ.

Целевые ориентиры программы выступают основаниями преемственности дошкольного и начального общего образования. При соблюдении требований к условиям реализации Программы настоящие целевые ориентиры предполагают формирование у детей дошкольного возраста предпосылок к учебной деятельности на этапе завершения ими дошкольного образования.

К целевым ориентирам дошкольного образования относятся следующие социально- нормативные

Целевые ориентиры в группе старшего дошкольного возраста (от 5 до 6 лет)

Целевые ориентиры	Критерии (по образовательной программе)
Ребенок овладевает основными	1. Самостоятельно использует в общении вежливые
культурными способами деятельности,	слова, соблюдает правила поведения на улице и в детском
проявляетинициативу и	саду.
самостоятельность в разныхвидах	2. Способен самостоятельно придумать небольшую
деятельности - игре,общении,	сказку на заданную тему. Поддерживает
познавательно-исследовательской	беседу,высказывает свою точку зрения,
деятельности, конструированиии др.;	согласие/несогласие.
способен выбирать себе род занятий,	
участников по совместной деятельности.	
Ребенок обладает установкой	1. Договаривается со сверстниками в коллективной
положительного отношения к миру, к	работе, распределяет роли, при конфликте убеждает,
разным видам труда, другим людям и	объясняет, доказывает.
самому себе, обладает чувством	2. Оценивает свои поступки, понимает необходимость
собственного достоинства;активно	заботы о младших.
взаимодействует сосверстниками и	Эмоционально откликается на переживания близких
взрослыми, участвует в совместных	взрослых, детей, персонажей сказок и историй,
играх. Способен договариваться,	мультфильмов и художественных фильмов, кукольных
учитывать интересы и чувства других,	спектаклей.
сопереживать неудачами радоваться	
успехам других, адекватно проявляет свои	
чувства, в том числе чувство	
веры в себя, старается разрешать	
конфликты.	
Ребенок обладает развитым	1. Распределяет роли в игре, исполняет роль,
воображением, котороереализуется в	сопровождает действия речью, содержательно и
разных видах деятельности, и прежде	интонационно.
всего в игре; ребенок владеет разными	
формами и видами игры,различает	
условную и реальную ситуации, умеет	
подчиняться разным правилам и	
социальным нормам.	

Ребенок достаточно хорошовладеет устной речью, может выражать свои мысли и желания, может использовать речь для выражения своихмыслей, чувств и желаний, построения речевого высказывания в ситуации общения, может выделятьзвуки в словах, у ребенка складываются предпосылки грамотности

- 1. Сочиняет оригинальные и последовательно разворачивающиеся истории, использует все части речи, словотворчество.
 - 2. Умеет делиться со взрослыми и детьми разнообразными впечатлениями.
 - 3. Понимает и употребляет в своей речи слова, обозначающие эмоциональные состояния, этические качества, эстетические характеристики.

У ребенка развита крупная и мелкая моторика; он подвижен,вынослив, владеет основными движениями, может контролировать свои движения и управлять ими.

Ребенок способен к волевым усилиям, может следовать социальным нормам поведения и правилам в разных видах деятельности, во взаимоотношениях со взрослыми и сверстниками, может соблюдать правилабезопасного поведения и личной гигиены.

Ребенок проявляетлюбознательность, задаетвопросы взрослым исверстникам, интересуетсяпричинно-следственными связями, пытаетсясамостоятельно придумыватьобъяснения явлениям природыи поступкам людей; склонен наблюдать, экспериментировать.

Обладает начальнымизнаниями о себе, о природном исоциальном мире, в котором онживет; знаком спроизведениями детской литературы, обладает элементарными представлениями из области живой природы, естествознания, математики, истории и т.п.; ребенокспособен к принятию собственных решений, опираясь на свои знания и умения в различных видах деятельности.

- 1. Владеет основными движениями и доступными навыками самообслуживания.
- 2. Проявляет интерес к участию в подвижных играх и физических упражнениях, соревнованиях, играхэстафетах.
 - 1. Проявляет ответственность в трудовых поручениях, стремится радовать взрослых хорошими поступками.
 - 2. Способен удерживать в памяти при выполнении каких-либо действий несложное условие. Способен принять установку на запоминание.
- 3. Может выразительно, связно и последовательно рассказать небольшую сказку, может выучить небольшое стихотворение.
- 4. Способен сосредоточенно действовать в течении 15-25 минут. Соблюдает правила игры.
- 1. Проявляет устойчивый интерес к различным видам детской деятельности, использует различные источники информации.
- 2. Проявляет любознательность, интерес к исследовательской деятельности, экспериментированию.
- 3. Ориентируется в пространстве и времени (вчерасегодня-завтра; сначала потом).
- 4. Способен конструировать по собственному замыслу.
- 5. Способен использовать простые схематичные изображения для решения несложных задач, строить по схеме, решать лабиринтные задачи.
- 6. Способен рассуждать и давать адекватные причинные объяснения.

Понимает скрытые мотивы поступков героев литературных произведений.

- 1. Знает свои имя и фамилию, возраст, имена, отчества родителей, места работы, значение их труда, имеет постоянные обязанности по дому. Может рассказать о своем городе, называет свою улицу.
- 2. Имеет представление о Российской армии, войне, Дне победы.
- 3. Имеет представление о флаге, гербе, мелодии гимна РФ, знает о Москве, о родном городе. Имеетпредставление о здоровом образе жизни, о зависимости здоровья от правильного питания.
- 4. Знает о ценности здоровья, пользе утренней зарядки, физических упражнений, правильном питании, закаливании, гигиене. Знает о взаимодействии человека с природой в разное время года.
- 5. Знает о значении солнца, воздуха и воды длячеловека,

животных, растений.
6. Знает о характерных особенностях построек.
7. Знает некоторые характерные особенности знакомых
геометрических фигур (количество углов, сторон;
равенство, неравенство сторон). Знает 2—3 программных
стихотворения (при необходимости
следует напомнить ребенку первые строчки), 2—3
считалки, 2-3 загадки.

1.5. Развивающее оценивание качества образовательной деятельности по Программе

Оценивание качества образовательной деятельности представляет собой важную составную часть данной образовательной деятельности, направленную на ее усовершенствование.

Концептуальные основания такой оценки определяются требованиями Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации», а также Стандарта, в котором определены государственные гарантии качества образования.

Оценивание качества, т. е. оценивание соответствия образовательной деятельности, реализуемой Организацией, заданным требованиям Стандарта и Программы в дошкольном образовании направлено в первую очередь на оценивание созданных Организацией условий в процессе образовательной деятельности.

Система оценки образовательной деятельности, предусмотренная Программой, предполагает оценивание качества условий образовательной деятельности, обеспечиваемых Организаций, включая психолого-педагогические, кадровые, материальнотехнические, финансовые, информационно-методические, управление Организацией И T. Д.. Программой предусматривается оценивание качества образовательной деятельности Организации на основе достижения детьми планируемых результатов освоения Программы.

Целевые ориентиры, представленные в Программе:

- ✓ не являются непосредственным основанием оценки как итогового, так и промежуточного уровня развития детей;
- ✓ не подлежат непосредственной оценке;
- ✓ не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей;
- ✓ не являются основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;
- ✓ не являются непосредственным основанием при оценке качества образования.

Программой предусмотрена система мониторинга динамики развития детей, динамики их образовательных достижений, основанная на методе наблюдения и включающая:

- ✓ педагогические наблюдения (педагогическую диагностику), связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации;
- ✓ карты развития ребенка. Педагогическая диагностика

Оценка индивидуального развития ребенка в ходе реализации Программы производится педагогическим работником в рамках педагогической диагностики (оценки индивидуального развития детей дошкольного возраста, связанной с оценкой эффективности педагогических действий и лежащей в основе их дальнейшего планирования). Принципы педагогической лиагностики

Педагогическая диагностика осуществляется с учетом ряда принципов, обусловленных спецификой образовательного процесса детского сада.

Принции объективности означает стремление к максимальной объективности в процедурах и результатах диагностики, избегание в оформлении диагностических данных субъективных оценочных суждений, предвзятого отношения к диагностируемому.

Реализация принципа предполагает соблюдение ряда правил, среди которых:

- ✓ соответствие диагностических методик возрастным и личностным особенностям диагностируемых;
- ✓ фиксация всех проявлений личности ребенка;
- ✓ сопоставление полученных данных с данными других педагогов, родителей; перепроверка,

уточнение полученного фактического материала при проведениидиагностики;

✓ постоянный самоконтроль педагога за своими собственными переживаниями, эмоциями, симпатиями и антипатиями, которые часто субъективируют фиксацию фактов; развитие педагогической рефлексии.

Принции целостного изучения педагогического процесса предполагает оценку общего уровня развития ребенка. Для этого необходимо иметь информацию различных аспектах его развития: социальном, эмоциональном, интеллектуальном, физическом, художественно-творческом. Важно помнить, что развитие ребенка представляет собой целостный процесс, и что направление развития в каждой из сфер не может рассматриваться изолированно. Различные сферы развития личности связаны между собой и оказывают взаимное влияние друг на друга.

Принцип процессуальности предполагает изучение явления в изменении, развитии. Правила, детализирующие принцип процессуальности, состоят в том, чтобы:

- ✓ не ограничиваться отдельными «срезами состояний», оценками без выявления закономерностей развития;
- ✓ учитывать половозрастные и социокультурные особенности индивидуально-личностного становления ребенка;
- ✓ обеспечивать непрерывность изучения диагностируемого предмета в естественных условиях педагогического процесса.

Принцип компетентности означает принятие педагогом решений только по тем вопросам, по которым он имеет специальную подготовку; запрет в процессе и по результатам диагностики на какие-либо действия, которые могут нанести ущерб испытуемому. Этот принцип раскрывается:

- ✓ в правилах сотрудничества (согласие, добровольность участия в диагностике); безопасности для испытуемого применяемых методик;
- ✓ в доступности для педагога диагностических процедур и методов;
- ✓ во взвешенности и корректном использовании диагностических сведений (разумной конфиденциальности результатов диагностики)

Принцип персонализации требует от педагога в диагностической деятельности обнаруживать не только индивидуальные проявления общих закономерностей, но также индивидуальные пути развития, а отклонения от нормы не оценивать как негативные без анализа динамических тенденций становления.

Проведение педагогической диагностики

Педагогическая диагностика проводится два раза в год (в сентябре и мае). В проведении диагностики участвуют педагоги.

Педагогическая диагностика проводится в ходе наблюдений за активностью детей в спонтанной и специально организованной деятельности. Инструментарий для педагогической диагностики — карты наблюдений детского развития, позволяющие фиксировать индивидуальную динамику и перспективы развития каждого ребенка в ходе:

- ✓ коммуникации со сверстниками и взрослыми (как меняются способы установления и поддержания контакта, принятия совместных решений, разрешения конфликтов, лидерства и пр.);
- ✓ игровой деятельности;
- ✓ познавательной деятельности (как идет развитие детских способностей, познавательной активности);
- ✓ проектной деятельности (как идет развитие детской инициативности, ответственности и автономии, как развивается умение планировать и организовывать свою деятельность); художественной деятельности; физического развития.

Результаты педагогической диагностики могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

- 1. индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);
- 2. оптимизации работы с группой детей.

В ходе образовательной деятельности педагоги должны создавать диагностические ситуации, чтобы оценить индивидуальную динамику детей и скорректировать свои действия.

Данные по обследованию детей будут не только характеризовать промежуточные результаты освоения Программы, но и являются исходным ориентиром для построения образовательной работы с дошкольниками в следующей возрастной группе. Обязательным требованием к построению педагогической диагностики является использование только тех методов (непосредственная беседа с ребенком и родителями, анализ работ ребенка (рисунков, поделок и др.), педагогическое наблюдение), применение которых позволяет получать необходимый объем информации в оптимальные сроки.

Данные о результатах мониторинга заносятся в диагностическую карту - протокол. Критерии, инструментарий и форма протокола используется в соответствии с реализуемыми программами по всем образовательным областям. В ходе педагогической диагностики заполняется итоговый протокол.

Педагогическая диагностика

Группа

	Дата проведения					
ФИ	Уровень освоения программы по образовательным областям (достаточный,					
ребенка	близкий к достаточному, не достаточный)					
	Социально –	Познавательное	Речевое	Художественно	Физическое	
	коммуникативное	развитие	развитие	– эстетическое	развитие	
	развитие			развитие		

По результатам диагностики составляется индивидуальный маршрут развития ребенка в целях поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития

Индивидуальный маршрут развития ребенка

Оценка становления развития личности возрастных характеристик ребенка осуществляется с помощью заполнения педагогами индивидуального маршрута (карты) развития. Карта развития – удобный компактный инструмент, который позволяет педагогу оперативно фиксировать результаты наблюдений за детьми в процессе образовательной деятельности, интерпретировать данные и использовать результаты анализа данных при проектировании образовательного процесса.

Использование карт развития позволяет отметить динамику в развитии отдельных детей и сопоставить результаты каждого ребенка с продвижением группы в целом. Выделенные и включенные в карту развития показатели развития возрастных характеристик развития личности ребенка выступают для педагогов в качестве ориентиров, на которые они должны опираться во время ежедневных наблюдений за поведением детей в повседневной жизни, при решении образовательных задач, в свободной деятельности, в ситуациях общения и др. Для заполнения карты воспитателю нет необходимости организовывать специальные ситуации. При оценивании педагог использует сложившийся определенный образ ребенка, те сведения, которые накопились за определенное время наблюдений.

Наблюдаемые проявления возрастных характеристик развития личности ребенка, которые выделены в качестве показателей их оценки, оцениваются педагогами количественно в зависимости от его возраста, индивидуальных особенностей и ситуации, в которой они проявляются. На основе полученной оценки можно судить не только о соответствии развития характеристик конкретного ребенка возрастным возможностям, т.е. о зоне актуального развития, но и зоне его ближайшего развития, если приводимые в картах возможности еще в полной мере не «принадлежат» ребенку, но устойчиво проявляются в ситуации присутствия взрослого или с его помощью.

Карты развития ориентированы на то, что в итоге мониторинга на основе наблюдения будет представлена информация об общей картине развития всех детей группы и о месте каждого ребенка в ней. Применение данного метода при оценке становления возрастных характеристик развития личности ребенка дает довольно полную и достоверную диагностическую картину и имеет большую ценность для организации образовательного процесса. Карта развития как диагностический инструмент дает возможность педагогу одновременно оценить качество текущего образовательного процесса и составить индивидуальную картину развития ребенка в соответствии с заданными целевыми ориентирами.

Периодичность проведения оценки (начало, конец учебного года) развития возрастных характеристик позволит оценить динамику их развития у каждого ребенка, что важно для анализа эффективности созданных психолого-педагогических условий, образовательного процесса.

Неизменяющийся характер развития возрастных характеристик с низкими показателями или динамика регрессивного характера у ребенка требуют взаимодействия педагога с психологом не только для анализа особенностей развития данного ребенка, но и социальной ситуации развития, характера взаимодействия окружающих с ним. Поэтому при необходимости используется психологическая диагностика развития детей, которую проводят квалифицированные специалисты (педагоги-психологи) организации, осуществляющей образовательную деятельность. Психологическая диагностика позволит понять причины подобной динамики и разработать необходимые мероприятия для создания данному ребенку оптимальных условий развития. Результаты психологической диагностики используются для решения задач психологического сопровождения и проведения квалифицированной коррекции развития детей. Участие ребёнка в психологической диагностике допускается только с согласия его родителей (законных

представителей).

II. Содержательный раздел

2.1. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка

Содержание Программы определяется в соответствии с направлениями развития ребенка, соответствует основным положениям возрастной психологии и дошкольной педагогики и обеспечивает единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач.

Обязательная часть Программы отражает комплексность подхода, обеспечивая развитие детей во всех пяти образовательных областях. Обязательная часть разработана **с учетом** основной общеобразовательной программы дошкольного образования «ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ» (Н.Е. Веракса, Т.С. Комарова, М.А. Васильева)

Воспитание и обучение осуществляется на русском языке - государственном языке России.

Содержание психолого-педагогической работы с детьми дается по образовательным областям: «Социально-коммуникативное развитие», «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Художественно-эстетическое развитие», «Физическое развитие».

2.1.1. Образовательная область

«СОПИАЛЬНО-КОММУНИКАТИВНОЕ РАЗВИТИЕ»

«Социально-коммуникативное развитие направлено на усвоение норм и ценностей, принятых в обществе, включая моральные и нравственные ценности; развитие общения и взаимодействия ребенка со взрослыми и сверстниками; становление самостоятельности, целенаправленности и саморегуляции собственных действий; развитие социального и эмоционального интеллекта, эмоциональной отзывчивости, сопереживания, формирование совместной готовности деятельности co сверстниками, формирование уважительного отношения чувства принадлежности к своей семье и к сообществу детей и взрослых в Организации; формирование позитивных установок к различным видам труда и творчества; формирование основ безопасного поведения в быту, социуме, природе» (ФГОС ДО пункт 2.6).

Основные цели и задачи

Социализация, развитие общения, нравственно- патриотическое воспитание.

Расширять представления о малой Родине. Рассказывать детям о достопримечательностях, культуре, традициях родного края.; о замечательных людях, прославивших свой край. Расширять представления о родной стране, о государственных праздниках (8 Марта, День Победы, День Защитника отчества, Новый год и т.д.). Воспитывать любовь к Родине. Формировать представление о том, что РФ(Россия)- огромная многонациональная страна. Рассказывать детям о том, что Москва- столица нашей Родины. Познакомить с флагом, гербом России, мелодией гимна. Расширять представления о Российской Армии. Воспитывать уважение к защитникам Отечества. Рассказывать о трудной, но почетной обязанности защищать Родину, охранять ее безопасность и спокойствие; Приглашать в детский сад ветеранов из числа близких детям родственников, военных. Рассматривать альбомы, картины, репродукции с военной тематикой. Усвоение норм и ценностей, принятых в обществе, воспитание моральных и нравственных качеств ребенка, формирование умения правильно оценивать свои поступки и поступки сверстников. Развитие общения и взаимодействия ребенка с взрослыми и сверстниками, развитие социального и эмоционального интеллекта, эмоциональной отзывчивости, сопереживания, уважительного и доброжелательного отношения к окружающим. Формирование готовности детей к совместной деятельности, развитие умения договариваться, самостоятельно разрешать конфликты со сверстниками.

Ребенок в семье и сообществе. Формирование образа Я, уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье и к сообществу детей и взрослых в организации; формирование гендерной, семейной принадлежности. Самообслуживание, самостоятельность, трудовое воспитание. Развитие навыков самообслуживания; становление самостоятельности, целенаправленности и саморегуляции собственных действий.

Воспитание культурно-гигиенических навыков. Формирование позитивных установок к различным видам труда и творчества, воспитание положительного отношения к труду, желания трудиться. Воспитание ценностного отношения к собственному труду, труду других людей и его результатам. Формирование умения ответственно относиться к порученному заданию (умение и желание доводить дело до конца, стремление сделать его хорошо). Формирование первичных представлений о труде взрослых, его роли в обществе ижизни каждого человека.

Формирование основ безопасности. Формирование первичных представлений о безопасном поведении в быту, социуме, природе. Воспитание осознанного отношения к выполнению правил безопасности. Формирование осторожного и осмотрительного отношения к потенциально опасным для человека и окружающего мира природы ситуациям. Формирование представлений о некоторых типичных опасных ситуациях и способах поведения в них. Формирование элементарных представлений о правилах безопасности дорожного движения; воспитание осознанного отношения к необходимости выполнения этих правил.

Виды деятельности, способствующие социально-коммуникативному развитию детей Деятельности, которые помогают ребенку «входить» в социальный мир в воображаемомплане (деятельность отражения): Игровая деятельность. Изобразительная деятельность.

Деятельности, которые дают ребенку возможность приобщиться к социуму в реальном плане. Предметная деятельность. Трудовая деятельность. Познавательная деятельность. Наблюдение. Предпосылки учебной деятельности.

Развитие игровой деятельности детей дошкольного возраста

Классификация игр детей дошкольного возраста				
(по Е.В. Зворыгиной и С.Л. Новоселовой)				
Игры, возникающие по	Игры, возникающие по Игры, возникающие по Народные игры			
инициативе детей	инициативе взрослого			
Игры-экспериментирования:	Обучающие игры:	<u>Тренинговые игры:</u>		
- с природным материалом	- сюжетно-дидактические	- интеллектуальные		
- с игрушками	- подвижные	- сенсомоторные		
- с животными	- музыкально-дидактические	- адаптивные		
	- учебные			
Сюжетно-самодеятельныеигры:	Досуговые:	Обрядовые игры:		
-сюжетно-отобразительные	- интеллектуальные	-семейные		
- сюжетно-ролевые	- игры-забавы, развлечения	-сезонные		
- режиссерские	- театрализованные	- культовые		
- театрализованные	- празднично-карнавальные	<u>Досуговые:</u>		
	- компьютерные	- игрища		
		-тихие игры		
		- игры-забавы		

Компоненты патриотического воспитания

Содержательный (представления ребенка обокружающем мире).

- культура народа, еготрадиции, народное творчество;
- природа родного края истраны, деятельность человека в природе;
- история страны, отраженнаяв названиях улиц, памятниках;
- символика родного города истраны (герб, гимн, флаг).

Эмоционально- побудительный (эмоционально- положительные чувства ребенка к окружающему миру).

- -любовь и чувство привязанности к родной семьеи дому;
- интерес к жизни родногогорода и страны;
- гордость за достижения своейстраны;
- уважение к культуре и традициям народа, к историческому прошлому;
- -восхищение народным творчеством;
- -любовь к родной природе, кродному языку;
- -уважение к человеку труженику и желание принимать посильное участие в труде.

Деятельностный (отражение отношения кмиру в деятельности)

- труд;
- игра;
- продуктивнаядеятельность;
- музыкальная деятельность;
- познавательная деятельность.

Возрастная логика овладения навыками безопасного поведения 5-6 лет овладение навыками безопасного поведения на улице и в общественных местах.

Трудовое воспитание

Виды труда					
Навыки культуры	Труд в	Ознакомление с	Хозяйственно-	Py	ной труд (мотивация –
быта (труд по	природе	трудом взрослых	бытовой труд	сде	елать приятное
самообслуживанию)			(содружество	взр	ослому, другу-
			взрослого и	рон	веснику, младшему
			ребенка,	pec	бенку)
			совместная		
			деятельность)		
Формы организации трудовой деятельности					
Поручения:		Коллективный труд	(не Дежурство	(не б	олее 20 минут)
-простые и сложные;		<u>более</u> 35-40 минут)	ут) -формирование общественно-		
- эпизодические и дли	пизодические и длительные; значимого мотива;		ва;		
-коллективные	И		-нравственный, этический		
индивидуальные.			аспект.		
Типы организации труда					
Индивидуальный	Труд рядом	Общий труд	Совместнь	ій	Коллективный
труд			труд		труд
	Методы приемы трудового воспитания детей				

Методы, направленные на	решение небольших логических задач, отгадывание	
формирование нравственных	-	
	- приучение к размышлению, эвристические беседы;	
оценок	- беседы на этические темы;	
	- чтение художественной литературы;	
	- рассматривание иллюстраций;	
	- рассказывание по картинам, иллюстрациям, их	
	обсуждение;	
	- просмотр телепередач, мультфильмов, видеофильмов;	
	- задачи на решение коммуникативных ситуаций;	
	- придумывание сказок.	
Методы, направленные на	- приучение к положительным формам общественногоповедения;	
создание у детей	- показ действий;	
практического опыта трудовой	і - примеры взрослого и детей;	
деятельности	- целенаправленное наблюдение;	
	- организация интересной деятельности;	
	- разыгрывание коммуникативных ситуаций;	
	- создание контрольных педагогических ситуаций.	

Данный раздел Программы соответствует разделу ООП ДО «ОТ РОЖДЕНИЯ ДОШКОЛЫ», под редакцией Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой.

Содержание психолого-педагогической работы по возрастным группам и направлениям развития подробно раскрыто в ООП ДО «ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ», (стр. 122-139).

2.1.2. Образовательная область «ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ»

«Познавательное развитие предполагает развитие интересов детей, любознательности и познавательной мотивации; формирование познавательных действий, становление сознания; развитие воображения и творческой активности; формирование первичных представлений о себе, других людях, объектах окружающего мира, о свойствах и отношениях объектов окружающего мира (форме, цвете, размере, материале, звучании, ритме, темпе, количестве, числе, части и целом, пространстве и времени, движении и покое, причинах и следствиях и др.), о малой родине и Отечестве, представлений о социокультурных ценностях нашего народа, об отечественных традициях и праздниках, о планете Земля как общем доме людей, об особенностях ее природы, многообразии стран и народов мира» (ФГОС ДО пункт 2.6).

Основные цели и задачи

Формирование элементарных математических представлений. Формирование элементарных математических представлений, первичных представлений об основных свойствах и отношениях объектов окружающего мира: форме, цвете, размере, количестве, числе, части и целом, пространстве и времени.

Развитие познавательно-исследовательской деятельности. Развитие познавательных интересов детей, расширение опыта ориентировки в окружающем, сенсорное развитие, развитие

любознательности и познавательной мотивации; формирование познавательных действий, становление сознания; развитие воображения и творческой активности; формирование первичных представлений об объектах окружающего мира, о свойствах и отношениях объектов окружающего мира (форме, цвете, размере, материале, звучании, ритме, темпе, причинах и следствиях и др.). Развитие восприятия, внимания, памяти, наблюдательности, способности анализировать, сравнивать, выделять характерные, существенные признаки предметов и явлений окружающего мира; умения устанавливать простейшие связи между предметами и явлениями, делать простейшие обобщения.

Ознакомление с предметным окружением. Ознакомление с предметным миром (название, функция, назначение, свойства и качества предмета); восприятие предмета как творения человеческой мысли и результата труда. Формирование первичных представлений о многообразии предметного окружения; о том, что человек создает предметное окружение, изменяет и совершенствует его для себя и других людей, делая жизнь более удобной и комфортной. Развитие умения устанавливать причинно- следственные связи между миром предметов и природным миром. Ознакомление с социальным миром. Ознакомление с окружающим социальным миром, расширение кругозора детей, формирование целостной картины мира. Формирование первичных представлений о малой родине и Отечестве, представлений о социокультурных ценностях нашего народа, об отечественных традициях и праздниках. Формирование гражданской принадлежности; воспитание любви к Родине, гордости за ее достижения, патриотических чувств. Формирование элементарных представлений о планете Земля как общем доме людей, о многообразии стран и народов мира.

Ознакомление с миром природы. Ознакомление с природой и природными явлениями. Развитие умения устанавливать причинно-следственные связи между природными явлениями. Формирование первичных представлений о природном многообразии планеты Земля. Формирование элементарных экологических представлений. Формирование понимания того, что человек — часть природы, что он должен беречь, охранять и защищать ее, что в природе все взаимосвязано, что жизнь человека на Земле во многом зависит от окружающей среды. Воспитание умения правильно вести себя в природе. Воспитание любви к природе, желания беречь ее (Н.В. Веракса).

Познавательное развитие дошкольников включает в себя:

- ✓ развитие мышления, памяти и внимания (посредством различных видов деятельности, вопросов детей, занятий по развитию логики, развивающих игр);
- ✓ развитие любознательности (посредством развития познавательной мотивации, развития воображения и творческой активности);
- ✓ формирование специальных способов ориентации (посредством экспериментирования с природным материалом, использования схем, символов, знаков).

Педагогические условия успешного и полноценного интеллектуальногоразвития детей дошкольного возраста:

- ✓ Обеспечение использования собственных, в том числе «ручных», действий в познании различных количественных групп, дающих возможность накопления чувственного опыта предметно-количественного содержания.
- ✓ Использование разнообразного дидактического наглядного материала, способствующего выполнению каждым ребенком действий с различными предметами, величинами.
- ✓ Организация речевого общения детей, обеспечивающее самостоятельное использование слов, обозначающих математические понятия, явления окружающей действительности.

- ✓ Организация разнообразных форм взаимодействия: «педагог-дети», «дети-дети».
- ✓ Организация обучения детей, предполагающая использование детьми совместных действий в освоении различных понятий. Для этого детей организуют в микрогруппы по 3- 4 человека. Такая организация провоцирует активное речевое общение детей со сверстниками.
- ✓ Позиция педагога при организации жизни детей в детском саду дает возможность самостоятельного накопления чувственного опыта и его осмысления. Основная роль воспитателя заключается в организации ситуации для познания детьми отношений между предметами, когда ребенок сохраняет в процессе обучения чувство комфортности и уверенности в собственных силах.
- ✓ Психологическая перестройка позиции педагога на личностно-ориентированное взаимодействие с ребенком в процессе обучения, содержанием которого является формирование у детей средств и способов приобретения знаний в ходе специально организованной самостоятельной деятельности.
- ✓ Фиксация успеха, достигнутого ребенком, его аргументация создают положительный эмоциональный фон для проведения обучения, способствуют возникновению познавательного интереса.
- ✓ Реализация принципа развивающего обучения также требует построения образовательной работы не только с учетом уровня актуального развития ребенка, но и в зоне его ближайшего развития.

Периоды познавательного развития детей дошкольного возраста с 5- 6лет

Периоды	Содержание	Источники познавательного развития
познавательного	познавательного	
развития	развития	
5 – 6 лет	Накопление информации о	Расширение диапазона источников, обучение
	«большом» мире	детей самостоятельному получению
		(«добыванию») информации из различных
		источников помимо взрослого.

Формы работы с детьми по познавательному развитию					
Сюжетная игра	Рассматривание	Наблюдение	Игра-	Конструи-	
			экспериментирование	рование	
Исследовательская	Развивающаяигра	Интегративная	Экскурсия	Ситуатив-	
деятельность		деятельность		ный разговор	
Рассказ	Беседа	Проблемная	Проектная	Создание	
		ситуация	деятельность	коллекций	

Методы ознакомления дошкольников с природой			
	Наблюдения:		
Наглядные	-кратковременные;		
	-длительные;		
	-определение состояния предмета по отдельным признакам;		
	-восстановление картины целого по отдельным признакам.		

	Рассматривание картин, демонстрация фильмов				
	Игра:				
Практические	-дидактические игры (предметные, настольно-печатные, словесные,				
	игровые упражнения и игры-занятия);				
	-подвижные игры;				
	-творческие игры (в том числе строительные)				
	Труд в природе:				
	-индивидуальные поручения;				
	-коллективный труд.				
	Элементарные опыты				
Словесные	Рассказ				
	Беседа				
	Чтение				

Данный раздел Программы соответствует разделу ООП ДО «ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ» под редакцией Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой.

Содержание психолого-педагогической работы по возрастным группам и направлениям развития подробно раскрыто в ООП ДО «ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ» (стр. 140-165).

2.1.3. Образовательная область «РЕЧЕВОЕ РАЗВИТИЕ»

«Речевое развитие включает владение речью как средством общения и культуры; обогащение активного словаря; развитие связной, грамматически правильной диалогической и монологической речи; развитие речевого творчества; развитие звуковой и интонационной культуры речи, фонематического слуха; знакомство с книжной культурой, детской литературой, понимание на слух текстов различных жанров детской литературы; формирование звуковой аналитико-синтетической активности как предпосылки обученияграмоте» (пункт 2.6.ФГОС ДО).

Основные цели и задачи

Развитие речи. Развитие свободного общения с взрослыми и детьми, овладение конструктивными способами и средствами взаимодействия с окружающими. Развитие всех компонентов устной речи детей: грамматического строя речи, связной речи — диалогической и монологической форм; формирование словаря, воспитание звуковой культуры речи. Практическое овладение воспитанниками нормами речи.

Художественная литература. Воспитание интереса и любви к чтению; развитие литературной речи. Воспитание желания и умения слушать художественные произведения, следить за развитием действия (H.E. Веракса).

Принципы развития речи	Средства развития речи
- Принцип взаимосвязи сенсорного,	- Общение взрослых и детей.
умственного и речевого развития.	- Культурная языковая среда.
- Принцип развития языкового чутья.	-Обучение родной речи в процессе
- Принцип взаимосвязи работы над	непосредственно
различными сторонами речи.	образовательно
- Принцип обогащения мотивации речевой	йдеятельности.
деятельности.	- Художественная литература.
- Принцип обеспечения активной языковой	- Изобразительное искусство, музыка,
практики.	театр.
Методы речевого	развития
Методы развития речи по используемым	Методы развития речи в зависимости от
средствам	характера речевой деятельности
Наглядные	Репродуктивные - основаны на
Непосредственное наблюдение и его	воспроизведении речевого материала,
разновидности(наблюдение в природе, наэкскурсии);	готовых образцов: метод наблюдения и его
опосредованное наблюдение (изобразительная	разновидности, рассматривание картин,
наглядность: рассматривание игрушек и картин,	чтение художественной литературы,
рассказывание по игрушкам и картинам)	пересказ, заучивание наизусть, игры-
	драматизации по содержанию литературных
	произведений, дидактические игры.

Словесные	Продуктивные – основаны на построении
чтение и рассказывание художественных	собственных связных высказываний в
произведений, заучивание наизусть,	зависимости от ситуации общения:
пересказ, обобщающая беседа, рассказываниебез	обобщающая беседа, рассказывание,
опоры на наглядный материал.	пересказ с перестройкой текста,
Практические	дидактические игры на развитие связной
дидактические игры, игры-драматизации,	речи, метод моделирования, творческие
инсценировки, дидактические упражнения,	задания
пластические этюды, хороводные игры	

Приемы развития речи

Словесные:	Наглядные	Игровые
-речевой образец;	-показ иллюстративного	-игровое сюжетно-событийное
-повторное	материала;	развертывание;
проговаривание;	-показ положения органов	-игровые проблемно- практические
-объяснение;	артикуляции при обучении	ситуации;
-указания;	правильному	-игра-драматизация с акцентом на
-оценка детской речи;	звукопроизношению.	эмоциональное переживание;
-вопрос.		-имитационно- моделирующие игры;
		-ролевые обучающие игры;
		-дидактические игры.

Методы развития речи Методы словарной Методы накопления и содержания детской речи работы Методы непосредственного ознакомления с окружающим миром и обогащение словаря: рассматривание И обследование предметов, наблюдения, осмотры помещений детского сада, прогулки и экскурсии. Методы опосредованного ознакомления с окружающим миром и обогащение словаря: рассматривание картин с малознакомым содержанием, чтение художественной литературы, показ кино- и видеофильмов, просмотр передач. Рассматривание предметов, наблюдение животными, деятельностью взрослых. Методы направленные на закрепление и активизацию словаря, развитие его смысловой стороны: рассматривание картин с хорошо знакомым содержанием; дидактические (словарные) упражнения; загадывание и отгадывание загадок; рассматривание игрушек; чтение художественных произведений; дидактические игры. Методы -дидактические игры; формирования -игры-драматизации; грамматически -словесные упражнения; правильной речи -рассматривание картин; -пересказ коротких рассказов и сказок.

Методы обучения	Совместное рассказывание – совместное построение коротких
связной речи	высказываний, когда взрослый начинает фразу, а ребенок ее
	заканчивает.

План рассказа- это 2-3 вопроса, определяющих его содержание и последовательность, Сначала он применяется вместе с образцом, а затем становится ведущим приемом обучения. План рассказа может сопровождаться коллективным обсуждением.

Образец рассказа — это краткое живое описание предмета или какого-либо события, доступное детям для подражания и заимствования.

<u>Частичный образец</u> – начало или конец рассказа, разновидность образа рассказа.

Анализ образца рассказа привлечет внимание детей к последовательности или структуре рассказа. Сначала воспитатель сам поясняет, с чего начинается рассказ, о чем говорится потом и какова концовка. Постепенно к разбору содержания и структуры образца привлекаются дети. Этот прием направлен на ознакомление детей с построением разных типов монологов, он подсказывает им план будущих рассказов.

Коллективное составление рассказа преимущественно используется на первых этапах обучения рассказыванию. Дети продолжают предложения, начатые воспитателем или другими детьми.

Составление рассказа по группам, по частям – разновидность коллективного составления рассказа. Этот прием используется при описании многоэпизодных картинок.

Моделирование используется при работе с детьми старшего дошкольного возраста. Модель — это схема явления, отражающая его структурные элементы и связи, наиболее существенные стороны и свойства объекта. В моделях связных высказываний речи это их структура, содержание (свойства объектов при описании, взаимоотношения героев и развитие событий в повествовании),

средства внутритекстовой связи.

Знакомство детей с художественной литературой

Формы					
Чтение	Рассказывание	Беседа о	Обсуждение	Инсценирование	
литературного	литературного	прочитанном	литературного	литературного	
произведения	произведения	произведении	произведения	произведения	
Театрализованная	Игра на основе	Продуктивная	Сочинение по	Ситуативная беседа по	
игра	сюжета	деятельность по	мотивам	мотивам прочитанного	
	литературного	мотивам	прочитанного	литературного	
	произведения	прочитанного		произведения	

Данный раздел Программы соответствует разделу ООП ДО «ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ», под редакцией Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой.

Содержание психолого-педагогической работы по возрастным группам и направлениям развития подробно раскрыто в ООП ДО «ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ» (стр. 166-177).

2.1.4. Образовательная область «ХУДОЖЕСТВЕННО-ЭСТЕТИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ»

«Художественно-эстетическое развитие предполагает развитие предпосылок ценностносмыслового восприятия и понимания произведений искусства (словесного, музыкального, изобразительного), мира природы; становление эстетического отношения к окружающему миру; формирование элементарных представлений 0 видах искусства; восприятие художественной литературы, фольклора; стимулирование сопереживания персонажам художественных произведений; реализацию самостоятельной творческой деятельности детей (изобразительной, конструктивно-модельной, музыкальной и др.)» (пункт 2.6.ФГОС ДО.)

Основные цели и задачи

Формирование интереса к эстетической стороне окружающей действительности, эстетического отношения к предметам и явлениям окружающего мира, произведениям искусства; воспитание интереса к художественно-творческой деятельности. Развитие эстетических чувств детей, художественного восприятия, образных представлений, воображения, художественно-творческих способностей. Развитие детского художественного творчества, интереса к самостоятельной творческой деятельности (изобразительной, конструктивно-модельной, музыкальной и др.); удовлетворение потребности детей в самовыражении.

Конструктивно-модельная деятельность. Приобщение к конструированию; развитие интереса к конструктивной деятельности, знакомство с различными видами конструкторов. Воспитание умения работать коллективно, объединять свои поделки в соответствии с общим замыслом, договариваться, кто какую часть работы будет выполнять.(H.E. Bepakca).

Музыкальная деятельность. Приобщение к музыкальному искусству; развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания музыкального искусства; формирование основ музыкальной культуры, ознакомление с элементарными музыкальными понятиями, жанрами; воспитание эмоциональной отзывчивости при восприятии музыкальных произведений. Развитие музыкальных способностей: поэтического и музыкального слуха, чувства ритма, музыкальной памяти; формирование песенного, музыкального вкуса. Воспитание интереса к музыкально-художественной деятельности, совершенствование умений в этом виде деятельности. Развитие детского музыкально-художественного творчества, реализация самостоятельной творческой деятельности детей; удовлетворение потребности в самовыражении. (Н.Е. Веракса).

Модель формирования эстетического отношения к миру у детей дошкольного возраста

			· ·	
Приоритетные задачи художественно-творческого развития детей дошкольного возраста				
Инициирование	Развитие	Расширение	Формирование	
процессов	специфической	перспективы детского	готовности к	
творческого	познавательной	развития	развивающему	
освоения культуры	мотивации и «умных	(индивидуальная	школьному обучению	
	эмоций»	траектория)		
₩	+	+	↓	
Развитие продуктивного воображения и творческих способностей				
<u> </u>				
Проблемное поле кул	ьтуры как предметное	содержание художествен	ного образования,выраженное	
в категориях				
Весело и грустно	Добро и зло	Дв	ижение и покой	
Живое и неживое	Правда и ло	Правда и ложь Причина и следствие		

Приятно и неприятно	Реальность и фантазия	Изменение и развитие
Красиво и некрасиво	Форма и содержание	Пространство и время
₩		
Созда	ние эстетической картины мира	и «Я -концепции»

Познавательный опы	т интеграция		ция	Эстетический опыт		
Культурный смысл		₩ Ли		Личнос	Іичностный смысл	
Способ освоения мира						
Познание	Чувствование Оценивание Созидание					
\		+	+		\	
		Структура социа.	льного опыта			
Опыт познавательной	Опыт	чувств иотношений	Опыт оценок и	1	Опыт творческой	
деятельности			суждений		деятельности	
\		\	+		+	
	Структура эстетического опыта: компоненты					
Познавательный	Эмоци	иональный	Оценочный		Деятельностный	
Эстетические:		Эстетические:	Эстетические:		Художественная	
восприятие суждения	Э	эмоции чувства	оценки вкусы	нормы	деятельность: восприятие	
представленияпонятия	пере	кинкотоохиная	идеалы		исполнительство	
					творчество	
★		₩	<u> </u>		<u> </u>	
		Эстетическое отно	ошение к миру			
Перспектива развития эст	тетичес	кой культуры кажд	ого ребенка, тво	рческої	го роста его самобытной	
личности, путь интеграции в общечеловеческую культуру						

Детское конструирование

детское конструирование				
Направления художественно-эстетического развития				
Творческое Техническое				
(создание за	мысла)	(воплощение замысла)		
Виды детского конструирования				
Из строительного	Практическое	Из деталей компьютера		
материала				
Из бумаги	Из природного	Из крупногабаритных модулей		
	материала			
Форм	ы организации обучен	ия конструированию		
По модели	По условиям	По образцу		
По замыслу	По теме Каркасное			
	По чертежам и	и схемам		
	Взаимосвязь конструи	рования и игры		
	Старший дошколь	ный возраст		
Сформированная спосо	бность к полноценному	конструированию стимулирует развитие		
сюжетной линии игры, с	сюжетной линии игры, оно само порой приобретает сюжетный характер, когда создается			
несколь	ко конструкций, объеди	иненных общим сюжетом		

Музыкальное развитие

Направления образовательной работы					
Слушание	Пение	Музыкально-	Игра на детских	Развитие	
		ритмические	музыкальных	творчества:	
		движения	инструментах	песенного,	
				музыкально-	
				игрового,	
				танцевального	

Методы музыкального развития

Наглядный: сопровождение	Словесный: беседы о различных	Словесно-слуховой:
музыкального рядаизобразительным,	музыкальных жанрах	пение
показ движений		
Слуховой:	Игровой:	Практический:
слушание музыки	музыкальные игры	разучивание песен,
		танцев, воспроизведение
		мелодий
Форми	ы музыкального воспитания	
Фронтальные музыкальные	Праздники	Музыка в другой
занятия:	и развлечения	образовательной
-комплексные;		деятельности
-тематические;		
-традиционные		
Игровая музыкальная	Совместная деятельность	Индивидуальные
деятельность:	взрослых и детей:	музыкальные занятия:
-театрализованные музыкальные	-театрализованная	-творческие занятия;
игры;	деятельность;	-развитие слуха и голоса;
-музыкально-дидактические	-оркестры;	-упражнения в освоении
игры;	-ансамбли	танцевальных движений;
-игры с пением;		-обучение игре на детских
-ритмические игры		музыкальных
		инструментах

Данный раздел Программы соответствует разделу ООП ДО «ОТ РОЖДЕНИЯ ДОШКОЛЫ» под редакцией Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой.

Дополнительная программа, модуль «Художественно-продуктивная деятельность»: Программа художественного воспитания, обучения и развития детей 2—7 лет «Цветныеладошки», автор Лыкова И.А.

Содержание психолого-педагогической работы по возрастным группам и направлениям развития подробно раскрыто в ООП ДО «ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ» (стр. 177-207).

2.1.5. Образовательная область «ФИЗИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ»

«Физическое развитие включает приобретение опыта в следующих видах деятельности детей: двигательной, в том числе связанной с выполнением упражнений, направленных на развитие таких физических качеств, как координация и гибкость; способствующих правильному формированию опорно-двигательной системы организма, развитию равновесия, координации движения, крупной и мелкой моторики обеих рук, а также с правильным, не наносящим ущерба организму, выполнением основных движений (ходьба, бег, мягкие прыжки, повороты в обе стороны), формирование начальных представлений о некоторых видах спорта, овладение подвижными играми с правилами; становление целенаправленности и саморегуляции в двигательной сфере; становление ценностей здорового образа жизни, овладение его элементарными нормами и правилами (в питании, двигательном режиме, закаливании, при формировании полезных привычек идр.)» (пункт 2.6.ФГОС ДО).

Основные цели и задачи

Формирование начальных представлений о здоровом образе жизни.

Формирование у детей начальных представлений о здоровом образе жизни.

Физическая культура. Сохранение, укрепление и охрана здоровья детей; повышение умственной и

физической работоспособности, предупреждение утомления. Обеспечение гармоничного физического развития, совершенствование умений и навыков в основных видах движений, воспитание красоты, грациозности, выразительности движений, формирование правильной осанки. Формирование потребности в ежедневной двигательной деятельности. Развитие инициативы, самостоятельности и творчества в двигательной активности, способности к самоконтролю, самооценке при выполнении движений. Развитие интереса к участию в подвижных и спортивных играх и физических упражнениях, активности в самостоятельной двигательной деятельности; интереса и любви к спорту (Н.Е.Веракса).

Физическое развитие

Дидактические -систематичность и последовательность; -развивающее обучение; -доступность; -воспитывающее обучение; -учет индивидуальных и возрастных особенностей; -сознательность и активность ребенка; -наглядность Наглядные -наглядно-зрительные приемь (показ физических	Специфические -непрерывность; -последовательно наращивания трен воздействий; -цикличность Метод Словесные	ость нирующих	-рациона деятельно возраст - оздоров направлю образова - осущест	пированность нагрузок; альность чередования пости иотдыха; ная адекватность; вительная енность всего ательного процесса; гвление личностно- рованного обучения	
последовательность; -развивающее обучение; -доступность; -воспитывающее обучение; -учет индивидуальных и возрастных особенностей; -сознательность и активность ребенка; -наглядность Наглядные -наглядно-зрительные приемь	-последовательно наращивания трен воздействий; -цикличность Метод	нирующих	-рациона деятельнов деятельнов деятельнов дея	альность чередования ности иотдыха; ная адекватность; вительная енность всего ательного процесса; гвление личностнорованного обучения	
-развивающее обучение; -доступность; -воспитывающее обучение; -учет индивидуальных и возрастных особенностей; -сознательность и активность ребенка; -наглядность Наглядные -наглядно-зрительные приемь	наращивания трен воздействий; -цикличность Метод	нирующих	деятельн-возраст -оздоров направло образова -осущест ориенти	ности иотдыха; ная адекватность; вительная енность всего ательного процесса; гвление личностно- рованного обучения	
-доступность; -воспитывающее обучение; -учет индивидуальных и возрастных особенностей; -сознательность и активность ребенка; -наглядность Наглядные -наглядно-зрительные приемь	воздействий; -цикличность Метод		-возраст -оздоров направло образова -осущест ориенти	ная адекватность; вительная енность всего ательного процесса; гвление личностно- рованного обучения	
-воспитывающее обучение; -учет индивидуальных и возрастных особенностей; -сознательность и активность ребенка; -наглядность Наглядные -наглядно-зрительные приемь	-цикличность Метод		-оздоров направлю образова -осущест ориенти	вительная енность всего ательного процесса; гвление личностнорованного обучения	
-учет индивидуальных и возрастных особенностей; -сознательность и активность ребенка; -наглядность Наглядные -наглядно-зрительные приемь	Метод		направло образова -осущест ориентиј	енность всего ательного процесса; гвление личностно- рованного обучения	
возрастных особенностей; -сознательность и активность ребенка; -наглядность Наглядные -наглядно-зрительные приемь	Метод		образова -осущест ориентиј	ательного процесса; гвление личностно- рованного обучения	
-сознательность и активность ребенка; -наглядность Наглядные -наглядно-зрительные приемь	Метод		-осущест ориентиј	гвление личностно- рованного обучения	
ребенка; -наглядность Наглядные -наглядно-зрительные приемь	Метод		ориенти	рованного обучения	
- -наглядность Наглядные -наглядно-зрительные приемь				•	
Наглядные -наглядно-зрительные приемь			и воспит	гания	
-наглядно-зрительные приемь		ІЫ		ания	
-наглядно-зрительные приемь	Словесные		ı		
			Практические		
(HOKOD AHDIHIOOKIIX	ы -объяснения, пояс		-повторение упражнений без		
(показ физических	указания;	указания;		изменений и с изменениями;	
упражнений, использование	-подача команд, распоряжений,				
наглядных пособий, имитация	сигналов;		игровой форме;		
зрительные ориентиры)	-вопросы к детям:	-вопросы к детям;		-проведение упражнений в	
-наглядно-слуховые (музыка,	-образный сюжетныйрассказ,		соревновательной форме		
песни);	беседа;				
-тактильно-мышечные приемн	ы -словесная инстру	укция			
(непосредственная					
помощь воспитателя)					
п	Средст		h		
Двигательная активность,	1			Психо-гигиенические	
физические упражнения	(солнце, воздух, в	*	факторы (гигиена с		
			питания	, занятий)	
	Форм	Ы			
Физкультурные занятия	Музыкальные			Подвижные игры	
	занятия				
Физкультурные Утр	ренняя гимнастика	Самостоято	ельная	Гимнастика	
упражнения на прогулке		двигательно- игроваяпробуждения деятельность детей		пробуждения	
			~ 401011		

Физкультминутки	Спортивные игрь	і, Закаливаю	ощие	Спортивные	
	эстафеты, этюды	процедурь	I	развлечения,	
				праздники и	
				соревнования	
	-				
	Методы физи	ческого воспита			
·	ето д вытекает и	1		принципа и несет	
	соответствующую последовательность освоения детьми основных двигательных режимов				
(от «лежачего» двигате					
Метод первичности р	-			= : =	
двигательной активнос		-		=	
необходимый энергети	ческий ресурс для пр	едстоящих акти	вных двига	ательно-	
игровых действий					
Метод предметности (предметно-манипул	іятивной деяте л	ьности) –і	целевые манипуляции	
с различными предмета					
Метод максимальног	о сенсорного обога	ащения -компл	ексного в	оздействие на кору	
головного мозга пр	и помощи мышечн	ю-суставных, в	естибулярі	ных, гравитационных	
сигналов о положении	тела в пространстве				
Тотальный игровой м		нятия с введени	ем соответ	гствующих образов и	
их ролевых проявлений					
Метод театрализации	-физкультурные за	нятия на основе	театрализ	ации, физкультурной	
сказки.					
		егающие технол			
	Медико-профила				
-организация монитори			еских каче	ств, двигательной	
дошкольников;		активности;	v	v	
организация и контрол		-становление фи		зультуры детей;	
-контроль физического	развития	-дыхательная ги	мнастика;		
дошкольников;		-самомассаж;			
-элементарное закалива				ия и формирования	
-организация профилак	тических	правильной осан			
мероприятий;		*	ивычки к повседневной		
-организация обеспечен	ния требований	физической акти	івности и з	аботе о здоровье	
СанПиНов;					
-организация здоровьес	сберегающей				
среды					
		еская безопасно			
Комфортная организац	ия Оптимальный ді	вигательный	-	ое распределение	
режимных моментов	режим			уальных и	
			-	их нагрузок	
Доброжелательныйсти:	ль Целесообразнос	ГЬ В	Использование приемов		
общения	применении при	емов иметодов	релаксаци	и в режиме дня	
Оздоровительная нап	 	รุงายแมนก-กดีทรรก	 Ватепьног	то процесся	
оздоровительная нап	Papatennoeth boeiln	uo-vopaso	Dai Wibliul	о процесси	

Создание условий для	Учет гигиенических	Бережное отношение к
саморегуляции	требований	нервной системе ребенка
Учет индивидуальных	ет индивидуальных Предоставление ребенку Создание условий для	
особенностей и интересов	свободы выбора	оздоровительных режимов
детей		
Ориентация на зону ближайшего развития		
Виды здоровьесберегающих технологий		

Технологии сохраненияи	Технологии обучения ЗОЖ	Коррекционные технологии
стимулирования	-физкультурные занятия;	-арт-технологии;
здоровья	-проблемно-игровые занятия;	-технологии музыкального
-динамические паузы;	-коммуникативные игры;	воздействия;
-подвижные и спортивные	-самомассаж	-сказкотерапия;
игры;		-цветотерапия;
-релаксация;		-психогимнастика;
-различные гимнастики		-логоритмика

Данный раздел Программы соответствует разделу ООПДО «ОТ РОЖДЕНИЯ ДОШКОЛЫ», под редакцией Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой.

2.2. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей и интересов.

Весь воспитательно-образовательный процесс в Учреждении условно подразделен на:

- образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности (игровой, коммуникативной, трудовой, познавательно- исследовательской, продуктивной, музыкально-художественной, чтения) (далее по тексту «организованная образовательная деятельность»);
- образовательную деятельность, осуществляемую в ходе режимных моментов;
- взаимодействие с семьями детей по реализации основной общеобразовательной программы дошкольного образования.

Построение образовательного процесса основывается на адекватных возрасту формах работы с детьми. Выбор форм работы осуществляется педагогом самостоятельно и зависит от контингента воспитанников, оснащенности дошкольного учреждения, культурных и региональных особенностей, специфики дошкольного учреждения, от опыта и творческого подхода педагога.

В работе с детьми младшего дошкольного возраста используются преимущественно игровые, сюжетные и интегрированные формы образовательной деятельности. Обучение происходит опосредованно, в процессе увлекательной для малышей деятельности.

В старшем дошкольном возрасте (старшая и подготовительная к школе группы) выделяется время для занятий учебно-тренирующего характера. В практике используются разнообразные формы работы с детьми.

2.2.1. Формы образовательной деятельности с детьми

• **игры** дидактические, дидактические с элементами движения, сюжетно-ролевые, подвижные, психологические, музыкальные, хороводные, театразизованные, игры- драматизации, игры на

прогулке, подвижные игры имитационного характера;

- просмотр и обсуждение мультфильмов, видеофильмов, телепередач;
- **чтение и обсуждение** программных произведений разных жанров, чтение, рассматривание и обсуждение познавательных и художественных книг, детских иллюстрированных энциклопедий;
- создание ситуаций педагогических, морального выбора; беседы социально-нравственного содержания, специальные рассказы воспитателя детям об интересных фактах и событиях, о выходе из трудных житейских ситуаций, ситуативные разговоры с детьми;
- наблюдения за трудом взрослых, за природой, на прогулке; сезонные наблюдения;
- изготовление предметов для игр, познавательно-исследовательской деятельности; создание макетов, коллекций и их оформление, изготовление украшений для группового помещения к праздникам, сувениров; украшение предметов для личного пользования;
- **проектная деятельность,** познавательно-исследовательская деятельность, экспериментирование, конструирование;
- оформление выставок работ народных мастеров, произведений декоративно-прикладного искусства, книг с иллюстрациями, репродукций произведений живописи и пр.; тематических выставок (по временам года, настроению и др.), выставок детского творчества, уголков природы;
- викторины, сочинение загадок;
- инсценирование и драматизация отрывков из сказок, разучивание стихотворений, развитие артистических способностей в подвижных играх имитационного характера;
- рассматривание и обсуждение предметных и сюжетных картинок, иллюстраций к знакомым сказкам и потешкам, игрушек, эстетически привлекательных предметов (деревьев, цветов, предметов быта и пр.), произведений искусства (народного, декоративно- прикладного, изобразительного, книжной графики и пр.), обсуждение средств выразительности;
- продуктивная деятельность (рисование, лепка, аппликация, художественный труд) по замыслу, на темы народных потешек, по мотивам знакомых стихов и сказок, под музыку, на тему прочитанного или просмотренного произведения; рисование иллюстраций к художественным произведениям; рисование, лепка сказочных животных; творческие задания, рисование иллюстраций к прослушанным музыкальным произведениям;
- слушание и обсуждение народной, классической, детской музыки, дидактические игры, связанные с восприятием музыки;
- подыгрываниена музыкальных инструментах, оркестр детских музыкальных инструментов;
- пение, совместное пение, упражнения на развитие голосового аппарата, артикуляции, певческого голоса, беседы по содержанию песни (ответы на вопросы), драматизация песен;
- танцы, показ взрослым танцевальных и плясовых музыкально-ритмических движений, показ ребенком плясовых движений, совместные действия детей, совместное составление плясок под народные мелодии, хороводы;
- физкультурные занятия игровые, сюжетные, тематические (с одним видом физических упражнений), комплексные (с элементами развит речи, математики, конструирования), контрольнодиагностические, учебно-тренирующего характера, физкультминутки; игры и упражнения под тексты стихотворений, потешек, народных песенок, авторских стихотворений, считалок; сюжетные физкультурные занятия на темы прочитанных сказок, потешек; ритмическая гимнастика, игры и упражнения под музыку, игровые беседы с элементами движений.

Мероприятия групповые, межгрупповые и общие

- физкультурные досуги (1-2 раза в месяц);
- спортивные праздники (2 раза в год);
- соревнования (3 раза в год)
- дни здоровья; (1 раз в квартал)
- тематические досуги; (1 раз в месяц)
- праздники; (от 2 до 6 раз в год)
- театрализованные представления; (2 раза в год)
- смотры и конкурсы (1 раз в 2 месяц)
- экскурсии (до 5-7 раз в год)

Образовательная деятельность при проведении режимных моментов

- физическое развитие: комплексы закаливающих процедур (оздоровительные прогулки, мытье рук прохладной водой перед каждым приемом пищи, полоскание рта и горла после еды. воздушные ванны, ходьба босиком по ребристым дорожкам до и после сна, контрастные ножные ванны), утренняя гимнастика, упражнения и подвижные игры во второй половине дня;
- социально коммуникативное развитие: ситуативные беседы при проведении режимных моментов, подчеркивание их пользы; развитие трудовых навыков через поручения и задания, дежурства, навыки самообслуживания; помощь взрослым; участие детей в расстановке и уборке инвентаря и оборудования для занятий, в построении конструкций дляподвижных игр и упражнений (из мягких блоков, спортивного оборудования); формирование навыков безопасного поведения при проведении режимных моментов;
- познавательное и речевое развитие: создание речевой развивающей среды; свободные диалоги с детьми в играх, наблюдениях, при восприятии картин, иллюстраций, мультфильмов; ситуативные разговоры с детьми; называние трудовых действий и гигиенических процедур, поощрение речевой активности детей; обсуждения (пользы закаливания, занятий физической культурой, гигиенических процедур);
- художественно эстетическое развитие: использование музыки в повседневной жизни детей, в игре, в досуговой деятельности, на прогулке, в изобразительной деятельности, при проведении утренней гимнастики, привлечение внимания детей к разнообразным звукам в окружающем мире, к оформлению помещения, привлекательности оборудования, красоте и чистоте окружающих помещений, предметов, игрушек.

Согласно ФГОС ДО содержание образовательных областей зависит от возрастных и индивидуальных особенностей детей, определяется целями и задачами Программы и реализуется в различных видах деятельности:

для детей дошкольного возраста (с 4 до 7 лет) - ряд видов деятельности, таких как игровая, включая сюжетно-ролевую игру, игру с правилами и другие виды игр, коммуникативная (общение и взаимодействие со взрослыми и сверстниками), познавательно-исследовательская (исследования объектов окружающего мира и экспериментирования с ними), а также восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд (в помещении и на улице), конструирование из разного материала, включая конструкторы, модули, бумагу, природныйи иной материал, изобразительная (рисование, лепка, аппликация), музыкальная (восприятие и понимание смысла музыкальных произведений, пение, музыкально- ритмические движения, игры на детских музыкальных инструментах) и двигательная (овладение основными движениями) формы активности ребенка.

Применение педагогических технологий в образовательном процессе Учреждения

В процессе образовательной деятельности в учреждении применяются различные педагогические технологии. При этом одной из основных задач в ходе их применения является формирование активного, деятельного отношения воспитанников к познанию мира и педагогической действительности.

Наименование	Задачи	Формы организации
технологии		
Технология проектной	Развитие и обогащениесоциально-	Экскурсионные, познавательные,
деятельности	личностного опытапосредством	игровые, конструктивные
	включения детей в сферу	
	межличностного взаимодействия.	
Технология	Формирование способности к	Эвристические беседы,
исследовательской	исследовательскому типу	наблюдения, моделирование,
деятельности	мышления.	опыты, проблемные ситуации
Здоровьесберегающие	Обеспечение возможности	Закаливание, дыхательная
технологии	сохранения здоровья,	гимнастика, утренняя
	формирование знаний оздоровом	гимнастика, подвижные игры,
	образе жизни.	гимнастика для глаз,
		музыкотерапия

^{*}Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы с учетом индивидуальных особенностей воспитанников, специфики их индивидуальных образовательных потребностей и интересов представлено в рабочих программах групп.

2.2.2. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик

Освоение детьми культурных практик и способов действий в образовательномпроцессе осуществляется в режимных моментах и в совместной деятельности.

В образовательном процессе Учреждения выделяем следующие виды культурных практик.

Виды культурных практик	Назначение культурной практики
Свободные практики детской	Практики свободы способствуют:
деятельности- это практики выбораребенком	• активности ребенка; принятию живого
действий, деятельности в условияхсозданной	заинтересованного участия в
педагогом предметно-	образовательном процессе; умению в случаях
развивающей и образовательной среды,	затруднений обращаться за помощью к
позволяющей ему взаимодействовать со	взрослому; способностьуправлять своим
сверстниками или действовать	поведением;
индивидуально.	• овладению конструктивными способами
	взаимодействия с детьми и взрослыми и
	способностью изменять стиль общения со
	взрослыми или сверстниками в зависимости от
	ситуации;
	• формированию способности планировать
	свои действия, направленные на достижение
	конкретной цели, способности
	самостоятельно действовать (в
	повседневной жизни, в различных видах
	детской деятельности).
Практики культурной идентификации	Практики культурной идентификации
взаимодействия ребенка с окружающим	способствуют:
социумом – это способы познания ребенком	• формированию ребенком представления: о
мира культуры, овладения специфическими,	себе, семейных традициях; о мире, обществе,
культурно фиксированными предметными	его культурных ценностях; о государстве и
действиями и способами социализации с	принадлежности к нему;
целью вхождения в мир культуры и	• реализации ребенком собственного
реализация себя в мире культуры.	художественного замысла и воплощения егов
	рисунке, рассказе и др.;
	• интеграции ребенка в национальную,
	российскую и мировую культуру с учетом
	региональных особенностей.
Практики игрового взаимодействия – это	Практики игрового взаимодействия
способность к ролевому поведению и	способствуют:
взаимодействию с игровыми партнёрами;	• развитию умений детей разыгрывать в
овладение способами использованияигрового	творческой игре события из личной жизни,
материала в различных видах игр (сюжетно-	дополняя и приукрашивая действительность
ролевых, дидактических,	желаемым;
подвижных и др.).	• овладению способами согласования своих
	действий с действиями партнера по играм
	• овладению разными правилами и

	CONTROLL IN THE HODWOOD	
Коммуникативные практики развивают и обогащают опыта коммуникации в условиях вербального и невербального общения; формируют способность договариваться и грамотно формулировать свои просьбы, высказывать мысли	социальными нормами. Практики коммуникативного взаимодействия способствуют: • развитию инициативности в общении; • овладению умением использовать различные речевые формы: описания, повествования, рассуждения; • овладению способами адекватного использования невербальных средств общения.	
Культурные практики здорового образа	Практики ЗОЖ способствуют:	
жизни проявляются в умения заботиться о	• развитию крупной и мелкой моторики;	
своем здоровье и здоровье окружающих, во	• овладению основными движениями;	
владении основными движениями и	• овладению способами контроля и	
управлении ими.	управления движениями.	
Культурные практики формирования поведения и отношения - это приобретение нравственного и эмоционального опыта сопереживания, помощи, альтруизма, эмпатии и т.д.; овладение правилами безопасного поведения.	 Культурные практики формирования поведения и отношения способствуют: овладению конструктивными способами взаимодействия с детьми и взрослыми; овладению основными культурногигиеническими навыками; овладению способами соблюдения правил 	
поведения.	безопасности поведения.	
Культурные практики познания мира и	Практики познания мира и самопознания способствуют:	
самопознания развивают способность познавать, созидать, преобразовывать	_	
природную и социальную действительность,	• овладению элементарными представлениями из различных	
планировать действия на основе первичных	представлениями из различных образовательных областей;	
ценностей представлений, ощущать образовательных областей;		
потребность познания себя как члена семьи,		
общества.		

2.2.3. Способы и направления поддержки детской инициативы

Поддержка детской инициативы реализуется в образовательной деятельности через проектную и познавательно-исследовательскую деятельность.

<u>Проектная деятельность</u> осуществляется в соответствии с комплексно-тематическим планированием Учреждения.

<u>Познавательно-исследовательская деятельность</u> детей дошкольного возраста — один из видов культурных практик, с помощью которых ребенок познает окружающий мир. Занимательные опыты, эксперименты вызывает у детей интерес к объектам живой и неживой природы, побуждают их к самостоятельному поиску причин, способов действий, проявлению творчества, а также стимулируют их активность в процессе познания окружающего мира.

Развитие познавательно- исследовательской деятельности детей предполагает решение следующих задач:

1. Обогащать первичные представления детей о растениях, животных, о человеке, а такжеоб объектах неживой природы, встречающихся прежде всего в ближайшем окружении.

Осуществление этой задачи тесно связано с развитием сенсорных способностей, а также с освоением простейших форм наглядно-действенного и наглядно-образного мышления.

- 2. Развитие собственного познавательного опыта в обобщенном виде с помощью наглядных средств (эталонов, символов, условных заместителей).
- 3. Расширение перспектив развития поисково познавательной деятельности детей путем включения их в мыслительные, моделирующие и преобразующие действия.
- 4. Поддержание у детей инициативы, сообразительности, пытливости, критичности, самостоятельности.
- 5. Воспитывать добрые чувства, любопытство, любознательность, эстетическое восприятие, переживания, связанные с красотой природы. Познавательно-исследовательская деятельность проводится в течение года.

Средства развития познавательной инициативы детей старшего дошкольного возраста:

- > развивающие игры;
- > игры-инсценировки, игры-сотрудничества;
- > динамические игры познавательного содержания;
- > игры-экспериментирования с разнообразными материалами;
- » классификация и обобщение игрового материала, предметов, картинок по разным основаниям;
- > создание проблемных ситуаций;
- > использование художественного слова, музыкального сопровождения;
- познавательные беседы;
- » вопросы воспитателя (наводящие, уточняющие, обобщающие и др.), направленные на активизацию и обобщение познавательных представлений детей, на формирование умения самостоятельно рассуждать, устанавливать простейшие причинно-следственные связи и закономерности, делать выводы;
- » сравнительный анализ различных предметов, объектов окружающего (природного, социального) мира со зрительной опорой на наглядность и без опоры на наглядность;
- > обследование различных предметов;
- » наблюдения за изучаемыми объектами и явлениями окружающего мира (природного, социального), трудом взрослых и т.д.;
- > опытное экспериментирование с объектами неживой природы, физическими явлениями;
- > знаково-символические обозначения ориентиров;
- > демонстрация наглядного материала, наглядных образцов;
- » словесные инструкции (инструкции-констатации, инструкции-комментарии и инструкцииинтерпретации), «нормотворчество»;
- » совместное обсуждение информации, коллективное формулирование выводов, подведение итогов;
- > изучение правил взаимодействия в групповой деятельности;
- > планирование, распределение ролей, осуществление игровых действий;
- > создание ситуаций проектирования (метод проектов);
- » само- и взаимоконтроль интеллектуально-познавательной деятельности (преждевсего, при работе в подгруппах).

В данном разделе описывается условия, необходимые для развития познавательноинтеллектуальной активности детей, а также эффективные формы поддержки детскойинициативы.

Эффективные формы поддержки детской инициативы

- 1. Совместная деятельность взрослого с детьми, основанная на поиске вариантов решения проблемной ситуации, предложенной самим ребенком
- 2. Проектная деятельность
- 3. Совместная познавательно-исследовательская деятельность взрослого и детей опыты и экспериментирование
- 4. Наблюдение и элементарный бытовой труд в центре экспериментирования
- 5. Совместная деятельность взрослого и детей по преобразованию предметов рукотворного мира иживой природы
- 6. Создание условий для самостоятельной деятельности детей в центрах развития.

Способы поддержки детской инициативы 5 – 6 лет

Приоритетная сфера инициативы вне ситуативно-личностноеобщение.

Деятельность воспитателя по поддержке детской инициативы:

Создавать в группе положительный психологический микроклимат, в равной мере проявляя любовь и заботу ко всем детям: выражать радость при встрече; использовать ласку и теплое слово для выражения своего отношения к ребенку.

Уважать индивидуальные вкусы и привычки детей.

Поощрять желание создавать что-либо по собственному замыслу; обращать внимание детей на полезность будущего продукта для других или ту радость, которую он доставит кому-то (маме, папе, бабушке).

Создавать условия для разнообразной самостоятельной творческой деятельности детей.

При необходимости помогать детям в решении проблем организации игры.

Привлекать детей к планированию жизни группы на день и на более отдаленную перспективу. Обсуждать выбор спектакля для постановки, песни, танца и т.д.

Создавать условия и выделять время для самостоятельной творческой или познавательной деятельности детей по интересам.

Описание способов и направлений поддержки детской инициативы, с учетоминдивидуальных особенностей воспитанников, представлено в рабочих программах групп.

2.3. Взаимодействие взрослых с детьми

Взаимодействие взрослых с детьми является важнейшим фактором развития ребенка и пронизывает все направления образовательной деятельности.

С помощью взрослого и в самостоятельной деятельности ребенок учится познавать окружающий мир, играть, рисовать, общаться с окружающими. Процесс приобщения к культурным образцам человеческой деятельности (культуре жизни, познанию мира, речи, коммуникации, и прочим), приобретения культурных умений при взаимодействии со взрослыми и в самостоятельной деятельности в предметной среде называется процессом овладения культурными практиками.

Процесс приобретения общих культурных умений во всей его полноте возможен только в том случае, если взрослый выступает в этом процессе в роли партнера, а не руководителя, поддерживая и развивая мотивацию ребенка. Партнерские отношения взрослого и ребенка в Организации и в семье являются разумной альтернативой двум диаметрально противоположным подходам: прямому обучению и образованию, основанному на идеях «свободного воспитания». Основной функциональной характеристикой партнерских отношений является равноправное относительно ребенка включение взрослого в процесс деятельности. Взрослый участвует в реализации поставленной цели наравне с детьми, как более опытный и компетентный партнер.

Для личностно-порождающего взаимодействия характерно принятие ребенка таким, какой он есть, и вера в его способности. Взрослый не подгоняет ребенка под какой-то определенный «стандарт», а строит общение с ним с ориентацией на достоинства и индивидуальные особенности ребенка, его характер, привычки, интересы, предпочтения. Он сопереживает ребенку в радости и огорчениях, оказывает поддержку при затруднениях, участвует в его играх и занятиях. Взрослый старается избегать запретов и наказаний. Ограничения и порицания используются в случае крайней необходимости, не унижая достоинство ребенка. Такой стиль воспитания обеспечивает ребенку чувство психологической защищенности, способствует развитию его индивидуальности, положительных взаимоотношений со взрослыми и другими детьми.

Личностно-порождающее взаимодействие способствует формированию у ребенка различных позитивных качеств. Ребенок учится уважать себя и других, так как отношение ребенка к себе и другим людям всегда отражает характер отношения к нему окружающих взрослых. Он приобретает чувство уверенности в себе, не боится ошибок. Когда взрослые предоставляют ребенку самостоятельность, оказывают поддержку, вселяют веру в его силы, он не пасует перед трудностями, настойчиво ищет пути их преодоления.

Ребенок не боится быть самим собой, быть искренним. Когда взрослые поддерживают индивидуальность ребенка, принимают его таким, каков он есть, избегают неоправданных ограничений и наказаний, ребенок не боится быть самим собой, признавать свои ошибки. Взаимное доверие между взрослыми и детьми способствует истинному принятию ребенкомморальных норм.

Ребенок учится брать на себя ответственность за свои решения и поступки. Ведь взрослый везде, где это возможно, предоставляет ребенку право выбора того или действия. Признание за ребенком права иметь свое мнение, выбирать занятия по душе, партнеров по игре способствует формированию у него личностной зрелости и, как следствие, чувства ответственности за свой выбор.

Ребенок приучается думать самостоятельно, поскольку взрослые не навязывают ему своего решения, а способствуют тому, чтобы он принял собственное.

Ребенок учится адекватно выражать свои чувства. Помогая ребенку осознать свои переживания, выразить их словами, взрослые содействуют формированию у него умения проявлять чувства социально приемлемыми способами.

Ребенок учится понимать других и сочувствовать им, потому что получает этот опыт из общения со взрослыми и переносит его на других людей.

Модель организации деятельности взрослых и детей в Учреждении

Совместная деятельность взрослого и детей	Самостоятельная	Взаимодействиес
	деятельность	семьями
	детей	
• Двигательные подвижные дидактические	Организация	Диагностирование
игры, подвижные игры с правилами, игровые	развивающей среды для	Педагогическое
упражнения, соревнования.	самостоятельной	просвещение
• Игровая: сюжетные игры, игры с	деятельности детей:	родителей, обмен
правилами.	двигательной, игровой,	опытом.
• Продуктивная мастерская по изготовлению	продуктивной, трудовой,	Совместное
продуктов детского творчества, реализация	познавательно-	творчество детейи
проектов	исследовательской	взрослых.
• Коммуникативная беседа, ситуативный		
разговор, речевая ситуация, составление и		
отгадывание загадок, сюжетные игры, игры с		
правилами.		
• Трудовая: совместные действия, дежурство,		
поручение, задание, реализация проекта.		
• Познавательно-исследовательская:		
наблюдение, экскурсия, решение проблемных		
ситуаций, экспериментирование,		
коллекционирование, моделирование,		
реализация проекта, игры с правилами.		
• Музыкально-художественная: слушание,		
исполнение, импровизация,		
экспериментирование, подвижные игры (с		
музыкальным сопровождением)		
Чтение художественной литературы:чтение,		
обсуждение, разучивание		

Построение образовательного процесса основывается на адекватных возрасту формах работы с детьми. Выбор форм работы осуществляется педагогом самостоятельно и зависит от контингента воспитанников, оснащенности дошкольного учреждения, культурных и региональных особенностей, специфики дошкольного учреждения, от опыта и творческого подхода педагога.

В работе с детьми младшего дошкольного возраста используются преимущественно:

- игровые,
- сюжетные,
- интегрированные формы образовательной деятельности.

Обучение происходит опосредованно, в процессе увлекательной для малышей деятельности.

В старшем дошкольном возрасте (старшая и подготовительная к школе группы) выделяется время для занятий учебно-тренирующего характера.

Одной из форм непосредственно образовательной деятельности является «занятие», которое рассматривается как - занимательное дело, без отождествления его с занятием как дидактической формой учебной деятельности. Это занимательное дело основано на одной из специфических детских деятельностей (или нескольких таких деятельностях — интеграции различных детских деятельностей), осуществляемых совместно со взрослым, и направлено на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей (интеграция содержания образовательных областей). Реализация занятия как дидактической формы учебной деятельности рассматривается только в старшем дошкольном возрасте

Старший лошкольный возраст

Старший дошкольный возраст		
Образовательная область	Первая половина дня	Вторая половина дня
Социально –	• Утренний прием дете	й, Воспитание в процессе
коммуникативное	индивидуальные и подгрупповы	иехозяйственно-бытового труда в
развитие	беседы	природе
	• Оценка эмоционального	• Эстетика быта
	настроения группы	• Тематические досуги в
	• Формирование навыков	игровой форме
	культуры еды	• Работа в книжном уголке
	• Этика быта, трудовые поручения	• Общение младших и старших
	• Дежурства в столовой, в природномдетей (совместные игры, спектакл:	
	уголке, помощь в подготовке	кднидарения)
	занятиям	• Сюжетно – ролевые игры
	• Формирование навыков	
	культуры общения	
	• Театрализованные игры	
	• Сюжетно-ролевые игры	

Познавательное	• НОД по познавательному	• Развивающие игры
развитие	развитию	• Интеллектуальные досуги
	 Дидактические игры 	• Индивидуальная работа
	• Наблюдения	
	• Беседы	
	• Экскурсии по участку	
	• Исследовательская работа,	
	опыты и экспериментирование.	
Речевое развитие	• НОД по развитию речи	• Театрализованные игры
	• Чтение	• Развивающие игры
	• Беседа	• Дидактические игры
		• Словесные игры
		• чтение
Художественно-	• Занятия по музыкальном	у ◆ Музыкально- художественные
эстетическое	воспитанию и изобразительно	йдосуги
развитие	деятельности	◆ Индивидуальная работа
	• Эстетика быта	
	• Экскурсии в природу	
	• Посещение музеев	
Физическое	• Прием детей в детский сад н	а◆ Гимнастика после сна
развитие	воздухе в теплое время года	• Закаливание (воздушные
	• Утренняя гимнастика	ванны, ходьба босиком в спальне)
	(подвижные игры, игровыесюжеты)	• Физкультурные досуги, игры
	• Гигиенические процедуры	и развлечения
	(обширное умывание,	• Самостоятельная двигательная
	полоскание рта)	деятельность
	• Закаливание в повседневной жизн	и ◆ Ритмическая гимнастика
	(облегченная одежда в группе, одежд	а• Хореография
	по сезону на прогулке, обширно	е◆ Прогулка (индивидуальная
	умывание, воздушные ванны)	работа по развитию движений)
	• Специальные виды закаливания	
	• Физкультминутки	
	• НОД по физическому развитию	
	• Прогулка в двигательной	
	активности	

2.4. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьямивоспитанников

Руководствуясь положениями Стандарта, основной образовательной программой «ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ» под ред. Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой, Программа определяет важнейшим условием обеспечения целостного развития личности ребенка — развитие конструктивного взаимодействия с семьей.

Ведущая цель – создание необходимых условий для формирования ответственных взаимоотношений с семьями воспитанников и развития компетентности родителей (способности разрешать разные типы социально-педагогических ситуаций, связанных с воспитанием ребенка); обеспечение права родителей на уважение и понимание, на участиев жизни детского сада.

Основные задачи взаимодействия Учреждения с семьей:

- -изучение отношения педагогов и родителей к различным вопросам воспитания, обучения, развития детей, условий организации разнообразной деятельности в детском садуи семье;
- -знакомство педагогов и родителей с лучшим опытом воспитания в детском саду и семье, а также с трудностями, возникающими в семейном и общественном воспитании дошкольников;
- –информирование друг друга об актуальных задачах воспитания и обучения детей и о возможностях детского сада и семьи в решении данных задач;
- создание в детском саду условий для разнообразного по содержанию и формам сотрудничества, способствующего развитию конструктивного взаимодействия педагогов и родителей с детьми;
- привлечение семей воспитанников к участию в совместных с педагогами мероприятиях, организуемых в районе (городе, области);
- поощрение родителей за внимательное отношение к разнообразным стремлениям и потребностям ребенка, создание необходимых условий для их удовлетворения в семье

Виды взаимоотношений Учреждения с семьями воспитанников:

- **сотрудничество** общение на равных, где ни одной из сторон взаимодействия не принадлежит привилегия указывать, контролировать, оценивать.
- **взаимодействие** способ организации совместной деятельности, которая осуществляется на основании социальной перцепции и с помощью общения.

Позиция педагога для выстраивания взаимодействия и сотрудничества ссемьями воспитанников

Традиционная роль педагога	Педагог-партнер
Выступающий лидер (указывает, какнадо	Гид (ведет, опираясь на инициативу
поступить)	участников)
Руководит	Задает вопросы
Оценивает ребенка и предоставляет	Спрашивает родителей о ребенке и
родителям информацию о его развитии	вместе с ним оценивает его развитие
Ответы на все вопросы знает сам	Ищет решение проблем вместе сродителями
Ставит цель развития ребенка и группы вцелом	Узнает цели и пожелания родителей в
	отношении их ребенка и группы в целом
	и добавляет к ним свои предложения
Ожидает, что родители будут относитьсяк	Вместе с родителями обсуждает и находитте
нему как к знатоку-специалисту	виды детской деятельности, которые подходят
	по условиям и стилю жизни

Основные принципы взаимодействия с семьями воспитанников:

- открытость Учреждения для семьи;
- сотрудничество педагогов и родителей в воспитании детей;
- создание единой развивающей среды, обеспечивающей одинаковые подходы кразвитию ребенка в семье и Учреждении.

Система взаимодействия Учреждения с семьями воспитанников

Направления	Формы взаимодействия
взаимодействия	

Взаимопознание и	- Социологическое обследование по определению социального
взаимонознание и	_
взаимониформирование	статуса и микроклимата семьи;
	- беседы (администрация, воспитатели, специалисты);
	- анкетирование;
	- проведение мониторинга потребностей семей в дополнительных
	услугах;
	- рекламные буклеты;
	- визитная карточка учреждения;
	- информационные стенды;
	- выставки детских работ;
	- личные беседы;
	- общение по телефону;
	- родительские собрания;
	- родительский клуб;
	- официальный сайт Учреждения;
	- общение по электронной почте;
	- объявления;
	- фотогазеты;
	- памятки.
Непрерывное образование	Консультации по различным вопросам (индивидуальное, семейное,
воспитывающих	очное, дистанционное консультирование)
взрослых	По запросу родителей или по выявленной проблеме:
	- родительские клубы;
	- семинары;
	- семинары-практикумы;
	- мастер-классы;
	- приглашения специалистов;
	- официальный сайт организации;
	- творческие задания;
	- тренинги;
	- папки-передвижки; папки-раскладушки.
Совместная	- дни открытых дверей;
деятельность педагогов	- дни семьи;
родителей,детей	- организация совместных праздников;
	- совместная проектная деятельность;
	- выставки семейного творчества;
	- семейные фотоколлажи;
	- субботники;
	- экскурсии;
	- походы;
	- досуги с активным вовлечением родителей.
деятельность педагогов	- семинары-практикумы; - мастер-классы; - приглашения специалистов; - официальный сайт организации; - творческие задания; - тренинги; - папки-передвижки; папки-раскладушки дни открытых дверей; - дни семьи; - организация совместных праздников; - совместная проектная деятельность; - выставки семейного творчества; - семейные фотоколлажи; - субботники; - экскурсии; - походы;

Структурно-функциональная модель взаимодействия с семьей

Информационно-	- Сбор и анализ сведений о родителях и детях;	
аналитический блок	- изучение семей, их трудностей и запросов;	
	- выявление готовности семьи сотрудничать с Учреждением.	
	Для сбора необходимой информации используется анкетирование:	
	- родителей с целью узнать их мнение по поводу работы педагогов	
	группы;	
	-педагогов группы с целью выявления проблем взаимодействия с	
	родителями.	
Практический блок	В рамках блока собирается информация, направленная на решение	
	конкретных задач. К этой работе привлекаются медицинские	
	работники, педагоги и специалисты Учреждения. Их работастроится	
	на информации, полученной в рамках первого блока.	
	Выявленные данные определяют формы и методы работы педагогов	
	с семьями.	
	Данный блок включает работу по двум взаимосвязанным	
	направлениям:	
	- просвещение родителей, передача информации по тому или иному	
	вопросу (лекции, индивидуальное и подгрупповое	
	консультирование, информационные листы, листы-памятки).	
	-организация продуктивного общения всех участников	
	образовательных отношений, т.е. обмен мыслями, идеями, - чувствами.	
Контрольно-	Анализ эффективности (количественной и качественной)	
оценочный блок	мероприятий, которые проводятся педагогами Учреждения. Для	
	осуществления контроля качества проведения того или иного	
	мероприятия родителям предлагаются:	
	-оценочные листы, в которых они могут отразить свои отзывы;	
	групповое обсуждение родителями и педагогами	
	участияродителей в организационных мероприятиях в разных	
	формах.	

Формы взаимодействия Учреждения с семьями воспитанников

Ин	форман	ионно-анал	питические	формы
	формиц	monnio unu		THE PARTY OF THE P

Цель: сбор обработка и использование данных о семье каждого воспитанника, об общекультурном уровне родителей, о наличии у них необходимых педагогических знаний, об отношении в семье к ребенку, о запросах, интересах и потребностях родителей в психолого-педагогической информации.

Только на аналитической основе возможно осуществление индивидуального, личностноориентированного подхода к ребенку в условиях дошкольного учреждения, повышение эффективности образовательной работы с детьми и построение грамотного общения с их родителями.

p o All I of Blining		
Анкетирование	Используется с целью изучения семьи, выяснения образовательных	
	потребностей родителей, установления контакта с ее членами, для	
	согласования воспитательных воздействий на ребенка.	
Опрос	Метод сбора первичной информации, основанный на непосредственном (беседа, интервью) или опосредованном (анкета)	
	социально-психологическом взаимодействии исследователя и	
	опрашиваемого. Источником информации в данном случае служит	
	словесное или письменное суждение человека.	
Интервью и беседа	Позволяют получить исследователю ту информацию, которая	
	заложена в словесных сообщениях опрашиваемых. Это, с одной	
	стороны, позволяет изучать мотивы поведения, намерения, мнения и	
	т.п. (все то, что неподвластно изучению другими методами), с другой	
	– делает эту группу методов субъективной (не случайно у некоторых	
	социологов существует мнение, что даже самая совершенная	
	методика опроса никогда не может гарантировать полной	
	достоверности информации).	
Мониторинг	В Учреждении осуществляется ежегодный мониторинг по	
	выявлению уровня удовлетворенности родителей качеством	
	предоставляемых услуг.	
<u>.</u>	выявлению уровня удовлетворенности родителей качеством	

	Познавательные формы			
Пель: повышение пси	холого-педагогической культуры родителей. А значит, способствуют			
изменению взглядов родителей на воспитание ребенка в условиях семьи, развивают				
	го, данные формы взаимодействия позволяют знакомить родителей с			
	гного и психологического развития детей, рациональными методами			
	я для формирования их практических навыков.			
Лекция	Форма психолого-педагогического просвещения, раскрывающая			
от скции	сущность той или иной проблемы воспитания.			
	Особенность этой формы состоит в том, что участники обмениваются			
	мнением друг с другом при полном равноправии			
	каждого.			
Общие	Главной целью собрания является координация действий			
родительские	родительской общественности и педагогического коллектива по			
собрания	вопросам образования, воспитания, оздоровления и развития детей			
Групповые	Действенная форма взаимодействия воспитателей с коллективом			
родительские	родителей, форма организованного ознакомления их с задачами,			
собрания	содержанием и методами воспитания детей определенного возраста			
	в условиях детского сада и семьи.			
Педагогическая	Обмен мнениями по вопросам воспитания и достижение единойточки			
беседа	зрения по этим вопросам, оказание родителям своевременной			
	помощи.			
Клубы для родителей Предполагают установление между педагогами и род				
доверительных отношений, способствуют осознанию				
	значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями – что			
	педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении			
	возникающих трудностей воспитания.			
Дни добрых дел	Дни добровольной посильной помощи родителей группе,			
_	Учреждению (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании			
	развивающей предметно-пространственной среды. Такая форма			
	позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных			
	взаимоотношений между педагогами и родителями.			
День открытых	Дает возможность познакомить родителей с Учреждением, его			
дверей	традициями, правилами, особенностями образовательной работы,			
	заинтересовать ею и привлечь их к участию.			
Ознакомительные	Для родителей, дети которых не посещают Учреждение.			
дни				
Участие родителейв Особенностью образовательного процесса в Учреждении				
совместных проектах проектная деятельность. В рамках реализации проекта				
	активно включаются в различные мероприятия с детьми на всех			
	этапах проекта, участвуют в совместных презентациях результата			
	проекта.			
Групповые	Это особый день, объединяющий педагогов и семьи воспитанников по			
праздники и	случаю какого-либо события группы, либо события в рамках			
традиции группы,	комплексно-тематического планирования. Таким особым днем			
семейные	являются праздники День матери, Новый Год, День Победы,			

праздники Всероссийский день семьи, любви и верности (8 июля).			
Досуговые формы			
досуговые формы			

Цель: установление теплых неформальных отношений между педагогами и родителями, а также более доверительных отношений между родителями и детьми.

Праздники, утренник	и, Помогают создать эмоциональный комфорт в группе,		
мероприятия (концер	гы, сблизить участников педагогического процесса.		
соревнования)			
Выставки работ родит	елей Демонстрируют результаты совместной деятельности		
и детей, семейныевері	исажи родителей и детей.		
Совместные экскурси	и и Укрепляют детско-родительские отношения.		
мини походы			
	Наглядно-информационные формы		
Цель: ознакомление р	одителей с условиями, содержанием и методами воспитания детей		
условиях МДОУ. Поз	воляют правильно оценить деятельность педагогов, пересмотрет		
методы и приемы дома	пнего воспитания, объективно увидеть деятельность воспитателя.		
Информационно-	оормационно- Направлены на ознакомление родителей с дошкольным учреждением		
ознакомительные особенностями его работы, с педагогами, занимающим			
	воспитанием детей, через сайт в Интернете, выставки детских рабо		
	фотовыставки, информацию в СМИ,		
	информационные проспекты, видеофильмы.		
Информационно-	Направлены на обогащение знаний родителей об особенностях		
просветительские	развития и воспитания детей дошкольного возраста; их специфика		
	заключается в том, что общение педагогов с родителями здесь не		
	прямое, а опосредованное – через газеты, организацию тематических		
	выставок, информационные стенды, записи		
	видеофрагментов организации различных видов деятельности		
	режимных моментов, фото.		

2.5. Коррекционно-развивающая работа с детьми

Коррекция нарушений развития воспитанников представлена в виде модели психологопедагогического сопровождения образовательного процесса в Учреждении, направленное на своевременное выявление и оказание помощи воспитанникам, испытывающим трудности в освоении Программы.

Принципы построения модели психолого-педагогического сопровождения образовательного процесса в Учреждении:

В основу проектируемой модели психолого-педагогического сопровождения были положены следующие принципы:

- научность использование научно обоснованных и апробированных в педагогической практике технологий и методик;
- системность организация системы непрерывной работы со всеми участниками образовательного процесса на основе коллегиальности и диалогового взаимодействия;
- комплексность совместная деятельность различных специалистов, всех участников образовательного процесса в решении задач сопровождения;
- превентивность обеспечение перехода от принципа «скорой помощи» (реагирование на уже возникшие проблемы) к предупреждению возникновения проблемных ситуаций;
- открытость последовательное использование ресурсов сетевого взаимодействия и социального партнерства, открытость мероприятий для педагогических и руководящих работников дошкольной образовательной организации;

Предложенная модель состоит в интеграции и концентрации необходимых ресурсов для обеспечения эффективного психолого-педагогического сопровождения образовательной программы дошкольного образования при выполнении требований ФГОС.

Цель реализации модели: создание интегрированного пространства, обеспечивающее комплексное психолого-педагогическое сопровождение образовательного процесса в условиях реализации ФГОС дошкольного образования.

Задачи реализации модели:

- осуществлять учёт специфики возрастного психофизического развития детей дошкольного возраста;
- формировать и развивать психолого-педагогическую компетентность участников образовательного процесса;
- содействовать вариативности направлений и форм психолого-педагогическогосопровождения,
- способствовать диверсификации уровней психолого-педагогическогосопровождения участников образовательного процесса.

Результат реализации модели:

- создание эффективной системы психолого-педагогического сопровождения реализации образовательной программы дошкольного образования;
- создание многоуровневого интегрированного пространства, обеспечивающего вариативность форм и направлений психолого-педагогического сопровождения;
- выполнение требований ФГОС дошкольного образования в части создания эффективных психолого-педагогических условий реализации образовательной программы дошкольной образовательной организации.

Эффекты реализации модели психолого-педагогического сопровождения реализации образовательной программы дошкольного образования:

- повышение профессиональной компетентности субъектов психолого-педагогического сопровождения;
- рост качества образования в части освоения воспитанниками образовательной программы дошкольного образования;
- увеличение количества субъектов, осуществляющих психолого-педагогическоесопровождение.

II. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

3.1. Психолого-педагогические условия, обеспечивающие развитие ребенка

Программа предполагает создание следующих психолого-педагогических условий, обеспечивающих развитие ребенка в соответствии с его возрастными и индивидуальными возможностями и интересами.

- 1. Личностно-порождающее взаимодействие взрослых с детьми, предполагающее создание таких ситуаций, в которых каждому ребенку предоставляется возможность выбора деятельности, партнера, средств и пр.; обеспечивается опора на его личный опыт при освоении новых знаний и жизненных навыков.
- **2.** Ориентированность педагогической оценки на относительные показатели детской успешности, то есть сравнение нынешних и предыдущих достижений ребенка, стимулирование самооценки.
- 3. **Формирование игры** как важнейшего фактора развития ребенка.
- **4.** Создание развивающей образовательной среды, способствующей физическому, социально-коммуникативному, познавательному, речевому, художественно-эстетическому развитию ребенка и сохранению его индивидуальности.
- 5. Сбалансированность репродуктивной (восцроизводящей готовый образец) и

продуктивной (производящей субъективно новый продукт) **деятельности**, то есть деятельности по освоению культурных форм и образцов и детской исследовательской, творческой деятельности; совместных и самостоятельных, подвижных и статичных форм активности.

- **6.** Участие семьи как необходимое условие для полноценного развития ребенка дошкольного возраста.
- 7. *Профессиональное развитие педагогов*, направленное на развитие профессиональных компетентностей, в том числе коммуникативной компетентности и мастерства мотивирования ребенка, а также владения правилами безопасного пользования Интернетом, предполагающее создание сетевого взаимодействия педагогов и управленцев, работающих по Программе.

Психолого-педагогические условия реализации Программы

- 1) Уважение взрослых к человеческому достоинству детей, формирование и поддержка их положительной самооценки, уверенности в собственных возможностях и способностях;
- 2) использование в образовательной деятельности форм и методов работы с детьми, соответствующих их возрастным и индивидуальным особенностям (недопустимость как искусственного ускорения, так и искусственного замедления развития детей);
- 3) построение образовательной деятельности на основе взаимодействия взрослых с детьми, ориентированного на интересы и возможности каждого ребёнка и учитывающего социальную ситуацию его развития;
- 4) поддержка взрослыми положительного, доброжелательного отношения детей друг к другу и взаимодействия детей друг с другом в разных видах деятельности;
- 5) поддержка инициативы и самостоятельности детей в специфических для них видах деятельности;
- 6) возможность выбора детьми материалов, видов активности, участников совместной деятельности и общения;
- 7) защита детей от всех форм физического и психического насилия;
- 8) поддержка родителей (законных представителей) в воспитании детей, охране и укреплении их здоровья, вовлечение семей непосредственно в образовательную деятельность.

3.2. Организация развивающей предметно-пространственной среды

Развивающая предметно-пространственная среда обеспечивает максимальную реализацию образовательного потенциала пространства Учреждения, группы и участка, материалов, оборудования и инвентаря для развития детей дошкольного возраста в соответствии с особенностями каждого возрастного этапа, охраны и укрепления их здоровья, возможность общения и совместной деятельности детей (в том числе детей разного возраста) и взрослых, двигательной активности детей, а также возможности для уединения.

Развивающая предметно-пространственная среда должна обеспечивает реализацию различных образовательных программ; учет национально-культурных, климатических условий, в которых осуществляется образовательная деятельность; учет возрастных особенностей детей.

Развивающей среды построена на следующих принципах:

- 1) насыщенность;
- 2) трансформируемость;
- 3) полифункциональность;
- 4) вариативной;
- 5) доступность;
- 6) безопасной.

Насыщенность среды соответствует возрастным возможностям детей и содержанию Программы.

Образовательное пространство оснащено средствами обучения и воспитания, соответствующими материалами, игровым, спортивным, оздоровительным оборудованием, инвентарем, которые обеспечивают:

- игровую, познавательную, исследовательскую и творческую активность всехвоспитанников, экспериментирование с доступными детям материалами (в том числе с песком и водой);
- **р** двигательную активность, в том числе развитие крупной и мелкой моторики, участие в подвижных играх и соревнованиях;
- **>** эмоциональное благополучие детей во взаимодействии с предметно- пространственным окружением;
- возможность самовыражения детей.

Для детей младенческого и раннего возраста образовательное пространство предоставляет необходимые и достаточные возможности для движения, предметной и игровой деятельности с разными материалами.

Трансформируемость пространства дает возможность изменений предметно- пространственной среды в зависимости от образовательной ситуации, в том числе от меняющихся интересов и возможностей детей;

Полифункциональность материалов позволяет разнообразно использовать различные составляющих предметной среды: детскую мебель, маты, мягкие модули, ширмы, природные материалы, пригодные в разных видах детской активности (в том числе в качестве предметовзаместителей в детской игре).

Вариативность среды позволяет создать различные пространства (для игры, конструирования, уединения и пр.), а также разнообразный материал, игры, игрушки и оборудование, обеспечивают свободный выбор детей.

Игровой материал периодически сменяется, что стимулирует игровую, двигательную, познавательную и исследовательскую активность детей.

Доступность среды создает условия для свободного доступа детей к играм, игрушкам, материалам, пособиям, обеспечивающим все основные виды детской активности; исправность и сохранность материалов и оборудования.

Безопасность предметно-пространственной среды обеспечивает соответствие всех ееэлементов требованиям по надежности и безопасности их использования.

В Учреждении имеется необходимый игровой и дидактический материал для организации игровой, двигательной, музыкальной, продуктивной и творческой деятельности детей: сюжетные, настольно-печатные, развивающие игры, игры для сенсорного развития.

Развивающая предметно-пространственная среда Учреждения отвечает требованиям ФГОС ДО.

Образовательная среда рассматривается как зона ближайшего развития ребенка и составляет систему условий позитивной социализации и индивидуализации развития личности детей (вариативность возраста, включая пространственно-временные дошкольного трансформируемость предметного пространства в зависимости от меняющихся интересов и возможностей детей, в соответствии с тематическим планированием образовательной деятельности), социальные (формы сотрудничества и общения, ролевые и межличностные отношения всех участников образовательного процесса, включая педагогов, детей, родителей, администрацию). деятельностные (доступность И разнообразие вилов деятельности. соответствующих возрастным особенностям дошкольников, задачам развития и социализации) условия.

Организация развивающей предметно-пространственной среды направлена на создание комфортных, благоприятных условий для развития ребенка в самостоятельной и совместной деятельности, обеспечивающей разные виды его активности (умственную, физическую, игровую и т.д.).

При создании предметно-развивающей среды группы учитываются особенности детей, посещающих группу: возраст, уровень развития, интересы, склонности, способности, используется гендерный подход. Организация развивающей предметно-пространственной среды отвечает принципу полифунциональности: игровые модули, ширмы, предметы- заместители имеют возможность разнообразного использования в различных видах детской активности. Оборудование помещений отвечает безопасным, здоровье сберегающим, эстетически привлекательным и развивающим характеристикам. Мебель соответствует росту и возрасту детей, обеспечивая доступность игрового оборудования, игрушки обеспечивают максимальный для данного возраста развивающий эффект.

Пространство каждой возрастной группы организовано в виде «центров активности», оснащенных большим количеством развивающих материалов (книги, игрушки, материалы для творчества, развивающее оборудование и пр.). Все предметы доступны детям, что позволяет дошкольникам выбирать интересные для себя занятия, чередовать их в течение дня, а педагогу дает возможность эффективно организовывать образовательный процесс с учетом индивидуальных особенностей детей.

В Учреждении сформировано профессиональное взаимодействие педагогов с детьми, основанное на субъектном отношении педагога к ребенку, индивидуальном подходе, учете зоны ближайшего развития, доброжелательном отношении к ребенку, мотивационном подходе. Образовательный процесс включает совместную деятельность взрослого и детей и свободную самостоятельную деятельность воспитанников. Учтена гендерная специфика развития детей дошкольного возраста. Организовано тесное взаимодействие образовательного учреждения с родителями (законными представителями) воспитанников, с целью успешного освоения воспитанниками основной общеобразовательной программы дошкольного образования.

Оснащение образовательно-воспитательного процесса обеспечивает возможность осуществление образовательной деятельности, присмотра и ухода за детьми, организации совместной и самостоятельной деятельности воспитанников, проведению режимных моментов, организации разнообразной игровой деятельности. Группы оборудованы с учетом полоролевой специфики, предметно-развивающая среда обеспечена общим и специфическим материалом для мальчиков и для девочек.

Предметно-развивающая среда создана с учетом принципа интеграции образовательных областей. Материалы и оборудование для одной образовательной области могут использоваться для реализации других образовательных областей. Все оборудование отвечает санитарно-эпидемиологическим нормам и правилам, гигиеническим, педагогическим и эстетическим требованиям. Игрушки соответствуют регламенту о безопасности продукции, предназначенной для детей.

Для реализации Программы используется учебно-методический комплекс образовательной программы дошкольного образования «От рождения до школы», а также другие методические материалы, обеспечивающие реализацию части, формируемой участникам и образовательных отношений.

Одна из задач ДОУ- обеспечение участников образовательного процесса доступом к информации, знаниям, идеям, к культурным ценностям, посредством использования как библиотечно-информационных ресурсов, так и видео, цифровых и Интернет-ресурсов.

В целях качественного осуществления образовательной деятельности педагогам в Учреждении обеспечен доступ к информационно-телекоммуникационным сетям и базам данных, который осуществляется с персональных компьютеров (ноутбуков, планшетных компьютеров и т. п.), подключенных к сети интернет. Предоставление доступа к сети Интернет осуществляется в методическом кабинете старшему воспитателю. Также для общего пользования педагогам оборудовано одно автоматизированное рабочее место. Использование ИКТ дает возможность обогатить, качественно обновить воспитательно- образовательный процесс и повысить его эффективность.

Учебно-методический комплекс соответствует требованиям реализуемой в образовательном учреждении образовательной программы дошкольного образования, разработанной в соответствии с ФГОС дошкольного образования. В полном объеме имеется учебно — методический комплекс для реализации образовательной программы, методические пособия для педагогов, демонстрационный, раздаточный, дидактический материал, библиотека для педагогов, родителей и детей. В методическом кабинете находится библиотека методической литературы, классифицированная по рубрикам — направлениям образовательной деятельности.

Создание и обновление предметно-развивающей среды

Учитывая, что источником и движущей силой развития личности является реальная самостоятельность ребенка, в учреждении созданы условия предметно-развивающей среды, чтобы каждый ребенок осознал себя в качестве субъекта своей самостоятельной деятельности, творчески осваивающего свой собственный опыт. Организация предметно- развивающей образовательной среды создает возможность для осуществления постоянного пространственного и предметного выбора всеми объектами образовательного процесса. В организованной педагогами среде дети могут не только отыскивать, но и конструировать предметы своей моторной, сенсорной, манипулятивно - познавательной, игровой и художественной активности. Детям предоставляется обширный комплекс развивающих возможностей, среда провоцирует их на проявление самостоятельности и свободной активности. В нашем детском саду для обеспечения интеллектуального и личностного развития ребенка создана предметноразвивающая среда, которая включает:

- физкультурно-оздоровительный блок (спортивный зал, медицинский кабинет, процедурный);
- коррекционный блок (кабинет учителя-логопеда);
- блок творческого развития ребенка (музыкальные залы);
- методический кабинет;
- на территории расположены (спортивная площадка, игровые участки для прогулок сдетьми, с верандами и малыми формами).
- в каждой группе имеется центры предметно-развивающей среды.

Общие принципы размещения материалов в групповом помещении (группы старшего возраста от 5 до 7 лет)

Виды деятельности	Общие принципы размещения материалов в групповом
	помещении
Игровая деятельность	В связи с тем, что игровые замыслы детей 5-6 лет весьма разнообразны, весь игровой материал должен быть размещен таким образом, чтобы дети могли легко подбирать игрушки, комбинировать их "под замыслы". Стабильные тематические зоны полностью уступают место мобильному материалу — крупным универсальным маркерам пространства и полифункциональному материалу, которые легко перемещаются с места на место. В обслуживании игровых замыслов универсальные маркеры игрового пространства и полифункциональный материал приобретают наибольшее значение. Крупные и средние игрушки-персонажи как воображаемые партнеры ребенка уходят на второй план, поскольку все большее место в детской деятельности занимает совместная игра с партнерами- сверстниками. Функция сюжетообразования принадлежит разнообразным мелким фигуркам-персонажам в сочетании с мелкими маркерами пространства — макетами. В известном смысле мелкие фигурки-персонажи начинают выполнять функцию своеобразных предметов оперирования при развертывании детьми режиссерской игры. Сюжетообразующие наборы меняют свой масштаб — это игровые макеты с "насельниками" (тематическими наборами фигурок-персонажей) и сомасштабными им предметами оперирования ("прикладом"). Универсальные игровые макеты располагаются в местах, легко доступных детям; они должны быть переносными (чтобы играть на столе, на полу, в любом удобном месте). Тематические наборы мелких фигурок-персонажей целесообразно размещать в коробках, поблизости от макетов (так, чтобы универсальный макет мог быть легко и быстро "населен", по желанию играющих). "Полные" сюжетообразующие наборы — макеты типа "лего" (замок, кукольный дом с персонажами и детальным мелким антуражем) могут быть предоставлены детям, но надо иметь в виду, что они в меньшей мере способствуют развертыванию творческой игры, нежели универсальные макеты, которые "населяются" и достраиваются по собственным замыслам детей.
Продуктивная деятельность	Педагогическая работа с детьми старшего дошкольного возраста организуется по 2-м основным направлениям: создание условий в группе для самостоятельной работы; факультативная, кружковая работа с детьми. Создание условий для

самостоятельной работы включает: наличие различных материалов, удобное их расположение, подготовка места для работы (стол, застеленный клеенкой для работы с бумагой, место, оборудованное для шитья, стол- верстак для работы с деревом), подготовка необходимых инструментов, соответствующих размеру детской руки. Это, прежде всего, относится к молоткам, стамескам, ножам, ножницам и т.п. Они должны быть настоящими, со всеми рабочими качествами, чтобы ими можно было что-то действительно делать, а не имитировать труд. Плохой инструмент, не дает возможности ребенку получить результат и приносит только разочарование и раздражение.

Все острые предметы (иглы, ножницы, ножи, крючки) должны убираться в закрывающиеся ящики. Во время работы детей с ними необходимо особое внимание педагога, обеспечение определенной техники безопасности. Так, если сформировать у детей правильный навык шитья — иголка идет вверх и от себя — можно предоставить детям больше самостоятельности при работес иглой.

Дети данного возраста предпочитают чаще работать индивидуально, поэтому мест для занятий должно быть предусмотрено в 1,5 раза больше, чем количества детей в группе. Рабочие места для детей, занятых практической, продуктивной деятельностью должны быть хорошо освещены (находиться около окна или обеспечены дополнительными местным освещением).

Для развития творчества детей в самостоятельной работе необходимо позаботится о подборе различных образов: картинок, рисунков с изображением поделок, игрушек, вариантов оформления изделий, выкроек кукольной одежды, готовых изделий, сшитых или связанных взрослым, схем с изображением последовательности работы для изготовления разных поделок и т.п. Это дает детям возможность почерпнуть новые идеи для своей продуктивной деятельности, а также продолжить овладение умением работать по образцу, без которого невозможна трудовая деятельность.

На верхней полке шкафа выделяется место для периодически меняющихся выставок (народное искусство, детские поделки, работы школьников, родителей, воспитателей и др.).

На следующей помещаются материалы и оборудование для работы с бумагой и картоном (различные виды бумаги и картона, выкройки, краски, кисти, клей крахмальный, казеиновый, ПВА, карандаши, салфетки, ножницы и др.). Затем — все для работы с использованным материалом (различные коробки из-под пищевых продуктов, парфюмерии, шпагат, проволока в полихлорвиниловой оболочке, поролон, пенопласт и др.).

Далее на полке располагается все необходимое для шитья (только в подготовительных к школе группах): одна — две швейные детские машинки; коробка с набором ниток, пуговиц, тесьмы, резинки; коробка с кусками различных видов тканей; альбом с образцами тканей; выкройки; шаблоны и др. Для работы с деревом в группе может быть оборудован уголок труда или выделено специальное помещение.

Для конструирования в старших группах специального места не выделяют, а используют те же столы, за которыми дети занимаются, или любые свободные Мелкий строительный материал хранят в коробках. Крупный — убирают в закрытые шкафы и стеллажи. Пластины, как для настольного, так и для напольного строителей находятся здесь же. Мелкий материал складывают в коробки.

Познавательноисследовательская деятельность Размещение материала в группах старшего дошкольного возраста примерно такое же, как в средних группах. Объекты для исследования в действии располагаются в специально выделенном уголке экспериментирования (с рабочим столом на несколько человек и полками

	или стеллажом). Наборы образно-символического материала помещаются			
компактно в коробках на открытых полках шкафа, стеллажа				
	находится и иллюстрированная познавательная литература. Нормативно-			
	знаковый материал целесообразно расположить поблизости от магнитной или			
	обычной доски, большого фланелеграфа. Необходимо широко			
	использовать стены группового помещения для размещения больших карт,			
	иллюстрированных таблиц и т.п.			
Двигательная	Основной набор оборудования и пособий находится в физкультурном зале,			
активность	так как разные виды занятий по физической культуре в основном			
	проводятся в нем.			
	Оборудование для спортивных игр желательно хранить в секционном			
	шкафу или в закрытых ящиках			
	Обручи, скакалки, шнуры советуем разместить на крюках одной свободной			
	стены в группе.			
	Физкультурное оборудование располагается в группе так, чтобы дети могли			
	свободно подходить к нему и пользоваться им.			

Обеспечение образовательного процесса объектами физической культуры и спорта

N п/п	Образовательные области	Подразделы или виды НОД	Наименование оборудованных помещений, объектов для проведения занятий, объектов физической культуры и спорта с перечнем основного оборудования
1.	Физическое развитие	физическая культура	- Групповые помещения: - двигательные центры (мячи, скакалки, дорожки здоровья, мешочки с песком, нестандартное физкультурноеоборудование); - спортивные залы; - спортивная площадка: (щит для метания, рукоход, гимнастическая стенка, волейбольная площадка)
		здоровье	- медицинский кабинет; - групповые помещения: двигательные центры (мячи, скакалки, дорожки здоровья, мешочки с песком, нестандартное физкультурное оборудование); - умывальные; - игровые участки (игровое оборудование) - спортивные залы; - спортивная площадка (щит для метания, рукоход, гимнастическая стенка, волейбольная площадка)
2.	Социально-коммуникативная	коммуникация	- групповые помещения: - центры познания (учебные зоны, экспериментально- исследовательские зоны, зоны природы, наглядный, дидактический материал, дидактические, настольно-печатные, развивающие игры), -книжный центр (детская литература, иллюстрации), двигательные (мячи, скакалки, дорожки здоровья, мешочки с песком, нестандартное физкультурное оборудование), центр искусства (краски, пластилин, бумага, карандаши, ножницы, кисточки); - игровые участки (игровое оборудование); - групповые помещения: -центры познания (учебные зоны, экспериментально-исследовательские зоны, зоны природы, наглядный,

			дидактический материал, дидактические, настольно-
			печатные, развивающие игры),
			-центры игры (игровое оборудование),
			-книжные центры (детская литература, иллюстрации)
			центры конструирования (конструкторы различного
			вида, лего- конструкторы),
			-центры искусства (краски, пластилин, бумага,
			карандаши, ножницы, кисточки, уголки ряженья,
			театрализации),
			-двигательные центры (мячи, скакалки, дорожки
			здоровья, мешочки с песком, нестандартное
			физкультурное оборудование),
			- игровые участки (игровое оборудование);
			- спортивная площадка (бревно, яма для прыжков,
			скамейки, волейбольная площадка); - цветники
		труд	групповые помещения: центры познания (учебные
			зоны, экспериментально- исследовательские зоны, зоны
			природы, наглядный, дидактический материал,
			дидактические, настольно-печатные, развивающие
			игры),
			- центры игры (игровое оборудование),
			- центры искусства (краски, пластилин, бумага,
			карандаши, ножницы),
			- центры конструирования (конструкторы
			различного вида, Лего- конструкторы),
			- игровые участки (игровое оборудование);
			-цветники;
		социализация	-групповые помещения: центры познания (учебные
			зоны, экспериментально- исследовательские зоны, зоны
			природы, наглядный, дидактический материал,
			дидактические, настольно-печатные, развивающие
			игры),
			-центры игры (игровое оборудование),
			-книжные центры (детская литература, иллюстрации)
			центры конструирования
			(конструкторы различного вида, лего- конструкторы),
			-центры искусства (краски, пластилин, бумага,
			театрализации)
			-двигательные центры (мячи, скакалки, дорожки
			здоровья, мешочки с песком, нестандартное
			физкультурное оборудование),
			- игровые участки (игровое оборудование);
			-спортивная площадка (бревно, яма для прыжков,
			скамейки, волейбольная площадка);
3.	Познавательное	формирование	- групповые помещения: центр конструирования
	развитие	элементарных	(конструкторы различного вида, Лего- конструкторы),
	_	математических	- центр познания (учебные зоны, экспериментально-
		представлений,	исследовательские зоны, зоны природы, наглядный,
		экология,	дидактический материал, дидактические, настольно-
			•
		ознакомление с	
		окружающим	- центр игры (игровое оборудование),
			- книжный центр (детская литература, иллюстрации);
1	İ		- игровые участки (игровое оборудование);
			- цветники;

			- музыкальные залы;
4.	Речевое развитие	Развитие речи, ознакомление с художественной литературой, обучение грамоте	- групповые помещения: центры познания (учебные зоны, экспериментально- исследовательские зоны, зоны природы, наглядный, дидактический материал, дидактические, настольно-печатные, развивающие игры), - центры игры (игровое оборудование), - книжные центры (детская литература, иллюстрации) центры конструирования (конструкторы различного вида, лего- конструкторы), - центры искусства (краски, пластилин, бумага, карандаши, ножницы, кисточки, уголки ряженья, театрализации) - двигательные центры (мячи, скакалки, дорожки здоровья, мешочки с песком, нестандартное физкультурное оборудование), - игровые участки (игровое оборудование); - спортивная площадка (бревно, яма для прыжков, скамейки, волейбольная площадка); - цветники
5.	Художественно- эстетическое развитие	Музыка, ИЗО	- групповые помещения: центры искусства (краски, пластилин, бумага, карандаши, ножницы, кисточки, уголки ряженья, театрализации), центры познания (учебные зоны, экспериментально- исследовательские зоны, зоны природы, музыкальные инструменты, наглядный, дидактический материал, дидактические, настольно-печатные, развивающие игры), центры конструирования (конструкторы различного вида, лего- конструкторы), - игровые участки (игровое оборудование) - музыкальные залы, изостудия;

Организация развивающей предметно-пространственной среды (микроцентры)

Вид	Основное	Оснащение
помещения	предназначение	
Микроцентр	Расширение	Оборудование для ходьбы, бега,
«Физкультурны	индивидуального	равновесия
й уголок»	двигательного	Для прыжков
	опыта в	Для катания, бросания, ловли
	самостоятельной	➤ Для ползания и лазания
	деятельности	Атрибуты к подвижным и спортивным
		играм
		Нетрадиционное физкультурное
		оборудование
Микроцентр	Расширение	> Календарь природы Комнатные растенияв
«Уголок	познавательного	соответствии с возрастными
природы»	опыта, его	рекомендациями
	использование в	Сезонный материал
	трудовой	Паспорта растений
	деятельности	> Стенд со сменяющимся материалом на
		экологическую тематику
		Макеты
		> Литература природоведческого

	<u> </u>	į į
Микроцентр «Уголок развивающих игр»	 Расширение познавательного сенсорного опыта детей 	содержания, набор картинок, альбомы Материал для проведения элементарных опытов Обучающие и дидактические игры по экологии Инвентарь для трудовой деятельности Природный и бросовый материал. Материал по астрономии Дидактический материал по сенсорному воспитанию Дидактические игры Настольно-печатные игры Познавательный материал Материал для детского экспериментирования
Микроцентр	Проживание,	Напольный строительный материал;
«Строительная	преобразование	Напольный строительный материал,Настольный строительный материал
мастерская»	познавательного	 Пластмассовые конструкторы
in the second of	опыта в	Конструкторы с металлический деталями
	продуктивной	 Схемы и модели для всех видов
	деятельности.	конструкторов – старший возраст
	Развитие ручной	Мягкие строительно- игровые модули-
	умелости,	> Транспортные игрушки
	творчества.	> Схемы, иллюстрации отдельных построек
	Выработка позиции	(мосты, дома, корабли, самолёт
	творца	и др.).
Микроцентр	Реализация	Атрибутика для с-р игр по возрасту
«Игровая зона»	ребенком	детей («Семья», «Больница», «Магазин»,
	полученных и	«Школа», «Парикмахерская», «Почта»,
	имеющихся знаний	«Армия», «Космонавты», «Библиотека»,
	об окружающем	«Ателье») Предметы- заместители
	мире в игре. Накопление	Предметы- заместители
	жизненного опыта	
Микроцентр	Расширение	Дидактические, настольные игры по
«Уголок	познавательного	профилактике ДТП
безопасности»	опыта, его	Макеты перекрестков, районов города,
	использование в	▶ Дорожные знаки
	повседневной	 Литература о правилах дорожного
	деятельности	движения
Микроцентр	Расширение	Государственная и Тульская символика
«Краеведческий	краеведческих	> Образцы русских и тульских костюмов
уголок»	представлений	Наглядный материала: альбомы,
	детей, накопление	картины, фотоиллюстрации и др.
	познавательного	▶ Предметы народно- прикладного
	опыта	искусства
		 Предметы русского быта Потокод хупожаственной питературы
Maxxan	Д фана	 ▶ Детская художественной литературы
Микроцентр «Книжный	Формирование	 Детская художественная литература в соответствии с возрастом детей
уголок»	умения	соответствии с возрастом детеи➤ Наличие художественной литературы
y1 OJIOK//	самостоятельно работать с книгой,	Наличие художественной литературыИллюстрации по темам образовательной
	раобтать с кингон,	, introdupating no remain opposobatement

Микроцентр «Театрализованн ый уголок»	«добывать» нужную информацию. Развитие творческих способностей ребенка, стремление проявить себя в играх-драматизациях	деятельности по ознакомлению с окружающим миром и ознакомлению с художественной литературой Материалы о художниках — иллюстраторах Портрет поэтов, писателей Тематические выставки Ширмы Элементы костюмов Различные виды театров (в соответствиис возрастом) Предметы декорации
Микроцентр «Творческая мастерская»	 Дражитизациях № Проживание, преобразование познавательного опыта в продуктивной деятельности. Развитие ручной умелости, творчества. Выработка позиции творца 	 Бумага разного формата, разной формы, разного тона Достаточное количество цветных карандашей, красок, кистей, тряпочек, пластилина (стеки, доски для лепки) Наличие цветной бумаги и картона Достаточное количество ножниц с закругленными концами, клея, клеенок, тряпочек, салфеток для аппликации Бросовый материал (фольга, фантики от конфет и др.) Место для сменных выставок детских работ, совместных работ детей и родителей Место для сменных выставок произведений изоискусства Альбомы- раскраски Наборы открыток, картинки, книги и альбомы с иллюстрациями, предметные картинки Предметы народно – прикладного искусства
Микроцентр «Музыкальный уголок»	 Развитие творческих способностей в самостоятельно- ритмической деятельности 	 Детские музыкальные инструменты и пособия Портрет композитора (старший возраст) Магнитофон Набор аудиозаписей Музыкальные игрушки (озвученные, не озвученные) Игрушки- самоделки Музыкально- дидактические игр

Организация предметно-развивающей среды по формированию у дошкольников ЗОЖ Эффективность здоровье сберегающей работы с детьми дошкольного возраста зависит, прежде всего, от организации физкультурно-спортивной среды в группе дошкольного учреждения. Такая среда стимулирует двигательную активность дошкольников, обогащает двигательный опыт, приобщает детей к культуре здоровья, способствует освоению здоровьесберегающих технологий.

Для профилактики сохранения и укрепления здоровья детей в детском саду используется различное оборудование.

- 1. Использование корригирующих дорожек в дошкольном учреждении является важным моментом в укреплении здоровья детей. Ходьба по ним оказывает стимулирующее воздействие на биологически активные зоны, находящиеся на своде стопы. Такие дорожки приобретаются как в магазине, аптеке, так и изготавливаются из бросового материала. Широко можно использовать как природный материал: шишки, веточки, хвою; так и специфический бигуди, пуговицы, пробки, карандаши, пришитые к лицевой стороне дорожки.
- 2. На утренней гимнастике применяется как традиционный спортивный инвентарь: мячи, канаты, кегли, скакалки, палки, так и нетрадиционный- пластмассовые бутылки из- под йогуртов, соков, наполненные водой, песком, ленточки, платочки, мишуру, которые повышают интерес дошкольников к выполнению спортивных упражнений. Целесообразно сопровождать занятия, утреннюю гимнастику, физминутки записями природных явлений: шума воды, дождя, вьюги, ветра. Музыку можно включать так же во время дыхательной гимнастики, выполнения самомассажа и просто в свободной деятельности детей. Поэтому наличие музыкального проигрывателя или центра является важным моментом при организации физкультурнооздоровительной среды.
- 3. Для повышения двигательной активности у детей используются маски, изготовленные из картона, поролона, ткани и другого материала. Они делают игры дошкольников более интересными и увлекательными.
- 4. Для осуществления сухого растирания применяются махровые варежки. Они могут быть специально приобретены в магазине или сшиты из махровой ткани и должны соответствовать размеру руки ребенка.
- 5. Для укрепления органов дыхания дошкольников рекомендуется использовать нетрадиционный материал: трубочки из-под соков, ватные шарики.
- 6. Для обучения детей приемам самомассажа используются шипованные мячики, приобретенные в аптеке. Они способствуют не только активизации точек, расположенных на теле ребенка, но и вызывают у детей положительные эмоции.
- 7. В каждой группе создан уголок здоровья. В нем должно находиться спортивное и инвентарь оборудование для осуществления физкультурно-спортивной работы.
- 8. Немаловажным является наличие наглядного материала о видах спорта, средствах укрепления организма, полезных и вредных привычках, альбомов с пословицами и поговорками о здоровом образе жизни.

Организация предметно-развивающей среды по нравственно-патриотическому воспитанию дошкольников

В каждой группе оформлены уголки народного искусства, подобраны литературные произведения, сказки, картотеки с русскими народными играми, пословицами, поговорками, песнями и хороводами. Для знакомства детей с культурой русского народа в учреждении выделено помещение, которое оборудовано в виде комнаты в русской избе. В комнате размещаются предметы, наиболее часто упоминающиеся русских сказках: коромысло, горшки, лапти и т.д. В учреждении создана музейная атмосфера и возможность введения детей в особый самобытный мир путем действенного познания.

3.3. Особенности организации образовательного процесса

Программа реализовывается в течение 10,5 часов пребывания детей с учетом режима дня и возрастных категорий детей. Объем обязательной части Программы рекомендуется

ФГОС дошкольного образования не менее 60% от ее общего объема; части, формируемой участниками образовательных отношений, не более 40%.

В таблице представлены нормативы времени, затраченного на реализацию образовательной программы (обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений) по возрастным категориям детей.

	Норматив на день										
			Норма	орматив времени по возрастным категориям детей, час.							
	с 5 до 6 лет		с 5 до 6 лет								
	обязат	форми									
	ельная	руема									
		Я									
Норматив											
времени по	63%	37%									
ФГОС, %											
Норматив	6 ч. 50	3 ч. 40									
времени по	мин.	мин.									
ФГОС, час											

3.4. Организация режима пребывания детей

Ежедневная организации жизни и деятельности детей осуществляется с учетом:

- ➤ построения образовательного процесса на адекватных возрасту формах работы с детьми: основной формой работы с детьми дошкольного возраста и ведущим видом деятельности для них является игра;
- решения программных образовательных задач в совместной деятельности взрослого и детей, и самостоятельной деятельности детей не только в рамках непосредственно образовательной деятельности, но и при проведении режимных моментов в соответствии со спецификой дошкольного образования.

Организация режима дня.

При проведении режимных процессов Учреждения придерживается следующих *правил*:

- ➤ Полное и своевременное удовлетворение всех органических потребностей детей (всне, питании).
- > Тщательный гигиенический уход, обеспечение чистоты тела, одежды, постели.
- ▶ Привлечение детей к посильному участию в режимных процессах; поощрение самостоятельности и активности.
- > Формирование культурно-гигиенических навыков.
- > Эмоциональное общение в ходе выполнения режимных процессов.
- Учет потребностей детей, индивидуальных особенностей каждого ребенка.
- ➤ Спокойный и доброжелательный тон обращения, бережное отношение к ребенку, устранение долгих ожиданий, так как аппетит и сон малышей прямо зависят от состояния их нервной системы.

Основные принципы построения режима дня:

- **Р** Режим дня выполняется на протяжении всего периода воспитания детей в дошкольном учреждении, сохраняя последовательность, постоянство и постепенность.
- > Соответствие правильности построения режима дня возрастным психофизиологическим особенностям дошкольника. Поэтому в Учреждении для каждой возрастной группы определен свой режим дня. В детском саду выделяют следующее возрастное деление детей по группам:

Организация режима дня проводится с учетом теплого и холодного периода года

Модель организации режима пребывания детей в ДОУ Режим дня для детей старшего дошкольного возраста

Деятельность детей и воспитателя	Старшая группа		
Холодный период года			
Прием детей	7.30-8.00		
Прогулка (30 мин. – старшая группа			
50 мин. – подготовительная группа)			
Самостоятельная деятельность детей			
Индивидуальная работа с детьми и родителями,	8.00-8.25		
игры (совместная деятельность)			
Утренняя гимнастика	8.25-8.35		
Подготовка к завтраку, завтрак, дежурство	8.35-9.00		
(совместная деятельность)			
Непосредственно образовательная деятельность с	9.00-9.55		
перерывом 10 минут (в соответствии с расписанием			
ДОУ)			
Второй завтрак (совместная деятельность)	10.00-10.10		
Подготовка к прогулке, прогулка (игры,	10.10-12.20		
наблюдения, труд)			
Возвращение с прогулки, самостоятельная игровая	12.20-12.35		
деятельность	10.07.10.70		
Подготовка к обеду, дежурство, обед (совместная	12.35-12.50		
деятельность)	12 50 15 00		
Подготовка ко сну, дневной сон	12.50-15.00		
Постепенный подъем, воздушные, водные	15.00-15.30		
процедуры	15.30-15.50		
Подготовка к полднику, полдник (совместная деятельность)	13.30-13.30		
Организованная образовательная деятельность,	15.50-16.15		
Чтение художественной литературы, подвижные	13.30-10.13		
игры, индивидуальная работа, развлечения,			
самостоятельная деятельность			
Прогулка, уход детей домой	16.15-18.00		
E - V V O O O	1.10 = 0.00		

Деятельность детей и воспитателя	Старшая группа	
Теплый период го	 рда	
Прием детей на участке, спокойные игры, утренняя гимнастика	7.30-8.30	
Подготовка к завтраку, завтрак (совместная деятельность)	8.30-9.00	
Игры, самостоятельная деятельность детей, подготовка к прогулке	9.00-9.15	
Организованная образовательная деятельность (в соответствии с расписанием ДОУ) на участке	9.15-9.40	
Самостоятельная деятельность на участке	9.40-10.00	
Второй завтрак (совместная деятельность)	10.00-10.10	
Прогулка	10.00-12.00	
Возращение с прогулки, водные процедуры, самостоятельная игровая деятельность	12.00-12.30	
Подготовка к обеду, обед (совместная деятельность)	12.30-13.00	

Подготовка ко сну, дневной сон	13.00-15.15
Постепенный подъем, оздоровительные и	15.15-15.30
гигиенические процедуры (совместная	
деятельность)	
Подготовка к полднику, полдник (совместная	15.30-15.50
деятельность)	
Прогулка, развлечения, самостоятельная	15.50-18.00
деятельность, уход домой	

3.5. Кадровые условия реализации Программы

2 воспитателя, 1 музыкальный руководитель.

Отличительной особенностью Учреждения является стабильность педагогических кадров и обсуживающего персонала.

Все педагоги своевременно проходят КПК, обучаются на проблемных курсах в ИРО г Ярославля. А также повышают свой профессиональный уровень через посещения методических объединений района, прохождение процедуры аттестации, самообразование, что способствует повышению профессионального мастерства, положительно влияет на развитие Учреждения.

Кадровые условия реализации Программы обеспечивают необходимое качество и постоянное совершенствование профессиональной деятельности работников образовательного учреждения.

3.6. Материально-техническое обеспечение Программы

❖ Материально-технические условия реализации Программы соответствуют:

- требованиям, определяемым в соответствии с санитарно-эпидемическими правилами и нормативами;
- требованиям, определяемым в соответствии с правилами пожарной безопасности.

Организация развивающей предметно-пространственной среды направлена на создание комфортных, благоприятных условий для развития ребенка в самостоятельной и совместной деятельности, обеспечивающей разные виды его активности (умственную, физическую, игровую и т.д.). Оборудование помещений МДОУ отвечает безопасным, здоровьесберегающим, эстетически привлекательным и развивающим характеристикам.

В целях эффективного функционирования и реализации Программы, Учреждение полностью оснащено необходимым комплектом мебели, учебным и игровым оборудованием в соответствии с современными требованиями ФГОС дошкольного образования.

Помещения	Оснащенность			
Групповые	Группы оснащены необходимым учебным оборудованием.			
помещения	В достаточном количестве имеется игровое оборудование,			
	позволяющее каждому ребенку самостоятельно найти занятие по интересам			
	и потребностям. Учитывая факт, что ведущим видом деятельности в			
	дошкольном возрасте является игра, акцент в группах сделан на детскую			
	мебель для сюжетно-ролевых игр. Вся мебель регулируется поросту ребенка.			
	Помещения эстетично оформлены, подобрана цветовая гамма благоприятная			
	для детей. Современная образовательная среда, представлена различными			
	видами конструкторов. В качестве центров развития выступают: уголок			
	ряженья (для театрализованных игр); уголок для сюжетно-ролевых игр;			
	книжный уголок; зона для настольно-печатных игр; выставка (детского			
	рисунка, детского творчества, изделий народных мастеров и т. д.); уголок			
	природы (наблюдений за природой); спортивный уголок; уголок для игр с			
	песком; уголки для разнообразных видов самостоятельной деятельности			
	детей — конструктивной, изобразительной, музыкальной и др.; игровой			
	центр с крупными мягкими конструкциями (блоки, домики, тоннели и пр.)			
	для легкого изменения игрового пространства; игровой уголок (сигрушками,			

	строительным материалом).

Методическое обеспечение на 5-6 лет

Обязательная часть				
Направления	- От рождения до школы. Примерная основная общеобразовательная			
развития детей	программа дошкольного образования / Под. ред. Н.Е. Вераксы, Т.С.			
	Комаровой, М.А. Васильевой. – М.: Мозаика-Синтез, 2014.			
	Программы, методические пособия, технологии			
Социально-	Петрова В.И., Стульник Т.Д. Этические беседы с детьми. М.: Мозаика			
коммуникативное	Синтез,2013.			
развитие	Саулина Т.Ф. Знакомим дошкольников с правилами дорожного			
	движения. Для занятий с детьми 3-7 лет М.: Мозаика- Синтез 2014			
	Хромцова Т. Г. Воспитание безопасного поведения в быту – Москва 2005			
	Максимчук Л. В. Что должны знать дошкольники о пожарной			
	безопасности – Москва 2008			
	Губанова Н.Ф. Развитие игровой деятельности: старшая группа. М.:			
	Мозаика –Синтез 2015г			
	Павлова Л.Ю. Сборник дидактических игр по ознакомлению с			
	окружающим миром. М.: Мозаика- Синтез 2017			
	Буре Р.С. Социально- нравственное воспитание дошкольников. М:			
	Мозаика- Синтез 2014			
	Куцакова Л.В. Трудовое воспитание в детском саду. М.: Мозаика-Синтез 2013			
	Белая К.Ю. Формирование основ безопасности у дошкольников. М.:			
	Мозаика- Синтез 2013			
	Новикова И.М. Формирование представлений о здоровом образе			
	жизни у дошкольников» М.: Мозаика- Синтез 2011			
	Гарнышева Т.П. ОБЖ для дошкольников (планирование, конспекты			
	занятий, игры) С-Пб.: ООО «Издательство «детство-пресс», 2011			
	Позднякова Е.А. Гражданское воспитание в ДОУ. Планирование,			
	занятия и мероприятия. В.: Учитель 2008			
	Голицына Н.С. Ознакомление старших дошкольников с конвенцией о			
	1			

	правах ребенка. М.: Мозаика- Синтез 2006			
	Пашкевич Т.Д. Социально- эмоциональное развитие детей 3-7 лет:			
	совместная деятельность, развивающие занятия. В.: Учитель 2014			
	Пособия:			
	Дорожные знаки, серия «Мир в картинках»: Государственные символы			
	России, День Победы.			
	Серия «Рассказы по картинкам» Великая Отечественная война в			
	произведениях художников, Защитники Отечества.			
	Серия «Расскажите детям»: О достопримечательностях Москвы;			
	Московский Кремль, не играй с огнем			
Познавательное	Дик Н.Ф. Развивающие занятия по экологии для дошкольников. М.:			
развитие	Сфера 2006			
1	Масленникова О.М ,Филиппенко Экологические проекты в детском			
	саду В.: Учитель 2015			
	Дыбина О.В. Ознакомление с предметным и социальным окружением			
	вторая младшая группа. М.: Мозаика Синтез -2018			
	Дыбина О.В. Ознакомление с предметным и социальным окружением			
	средняягруппа. М.: Мозаика Синтез -2018			
	Дыбина О.В. Ознакомление с предметным и социальным окружением			
	старшая группа. М.: Мозаика Синтез -2014			
	Веракса Н.Е. Веракса А.Н. Проектная деятельность дошкольников М.:			
	Мозаика- Синтез 2013			
	Кочкина Н.А. Метод проектов в дошкольном образовании:			
	методическое пособие. М.: Мозаика- Синтез 2012			
	Соломенникова О.А. Ознакомление с природой в детском саду:			
	старшая группа. М.: Мозаика- синтез 2017			
	Голицина Н.С. Конспекты комплексно- тематических занятий.			
	Средняя группа, старшая группа, интегрированный подход М.:			
	Скрипторий 2014			
	Методическое пособие к рабочей тетради М: Творческий Центр Сфера,			
	2021 г.			
	Колесникова Е.В. Математика для дошкольников 5-6 лет.			
	Методическое пособие к рабочей тетради М: Творческий Центр Сфера,			
	2021 r			
	Л.В. Куцакова. Конструирование из строительного материала:			
	старшая группа. М.: Мозаика- Синтез 2014			
Речевое развитие	Гербова В.В. Занятия по развитию речи в детском саду 5-6 лет. М.:			
	Мозаика- Синтез, 2015			
	Пособия			
	Серия «Рассказы по картинкам»: Колобок, Курочка Ряба, Репка,			
	Теремок, Мой дом, В деревне			
	Наглядно- дидактические пособия «Грамматика в картинках»:			
	множественное число, многозначные слова, один- много, говори			
	правильно.			
Художественно-	Комарова Т.С. Детское художественное творчество: . – М.: Мозаика-			
эстетическое	Синтез, 2018			
развитие	Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду: старшая			
_	группа – М.: Мозаика-Синтез, 2018			
	Серия альбомов для творчества «Искусство – детям» - М.:. Мозаика-			
	Синтез, 2012			
	Зацепина М.Б. Культурно-досуговая деятельность в детском саду.			

	И. Каплунова, И.	Новооскольцева. Программа музыкального		
		адушки» – С-Пб.: Композитор, 2008.		
	Буренина А.И. Ритмическая мозаика. Программа по ритмической			
	пластике для детей 3-7 лет.: - С-Пб., 2012			
	Арсеневская О.Н. Му 2014г	узыкальные занятия: старшая группа В.: Учитель		
Физическое	Пензулаева Л.И. «Физическая культура в детском саду. Старшая			
развитие	группа». Конспекты занятий. – М.: Мозаика-Синтез, 2014.			
	Пензулаева Л.И. Оздоровительная гимнастика для детей 3-7 лет:			
		ие. – М.: Мозаика-Синтез, 2013		
	Теплюк С.Н. Занятия на прогулке с малышами: Методическое пособие. – М.: Мозаика-Синтез, 2014			
	Приложение к журналу «Современный детский сад» № 1 2014г «Ритмическая гимнастика, как средство физического воспитания дошкольников»			
	Токаева Т.Э. «Парная гимнастика 3-6лет»программа, конспекты занятий В.:Учитель 2010			
	Приложение к журналу «Современный детский сад» № 4 2013г «Программа и конспекты фитнес- занятий с детьми 5-7 лет»			
	«программа и конспекты фитнес- занятии с детьми 5-7 лет» Фомина Н.А. «Сказочный театр физической культуры. Физкультурные			
	занятия с дошкольниками в музыкальном ритме сказок» В.: 2012			
	Пособия			
	Степаненкова Э.Я. «Сборник подвижных игр для детей 2 – 7 лет», М.:			
	Мозаика-Синтез, 2017			
	Борисова М.М. «Малоподвижные игры и игровые упражнения для			
	детей 3-7 лет», М.: М	·		
	1 -	их игр, упражнений, физминуток, пальчиковой		
	гимнастики. Нищева Н.В.— СПб.: ООО «Издательство «детство-пресс», 2010.			
	2010. Серия наглядно-дидактичнских пособий «Рассказы по картинам			
	l *	ы спорта)» М.: Мозаика-Синтез, 2010		
Часть, формируемая участниками образовательного процесса в группах				
общеразвивающей направленности				
1) Обеспечение	равных стартовых	«Я, ты, мы» Князева О.Л.		
	обучения детей в	«Ладушки» И.М. Каплунова, И.А.		
общеобразовательн	ых учреждениях	Новоскольцева		
		«Основы безопасности детей дошкольного возраста» Р.Б. Стёркина		

Старшая группа (от 5 до 6 лет)

Тема	Содержание работы	Варианты
образователь		итоговых
НОГО		мероприятий
комплекса		мероприянии
День знаний	Развивать у детей познавательную мотивацию,	Праздник «День
(3-я–4-я	интерес к школе, книгам. Формировать	знаний»
недели	дружеские, доброжелательные отношения	
августа)	между детьми. Продолжать знакомить с детским	
• /	садом как ближайшим социальным окружением	
	ребенка (обратить внимание на произошедшие	
	изменения: покрашен забор, появились новые	
	столы), расширять представления о профессиях	
	сотрудников детского сада (воспитатель,	
	помощник воспитателя, музыкальный	
	руководитель, врач, дворник).	
Осень (1-я-4-я	Расширять знания детей об осени. Про дол жать	Праздник «Осень».
недели	знакомить с сельскохозяйственными	Выставка детского
сентября	профессиями. Закреплять знания о правилах	творчества
	безопасного поведения в природе. Формировать	
	обобщенные представления об осени как	
	времени года, приспособленности растений и	
	животных к изменениям в природе, явлениях	
	природы. Формировать первичные	
	представления об экосистемах, природных	
	зонах. Расширять представления о неживой	
	природе	
Я вырасту	Расширять представления о здоровье и здоровом	Открытый день
здоровым (1-я–	образе жизни. Воспитывать стремление вести	здоровья
2-я недели	здоровый образ жизни. Формировать	
октября)	положительную самооценку. Закреплять знание	
	домашнего адреса и телефона, имен и отчеств	
	родителей, их профессий. Расширять знания	
	детей о самих себе, о своей семье, о том, где	
	работают родители, как важен для общества их	
	труд.	-
День народного	Расширять представления детей о родной	Праздник День
единства (3-я	стране, о государственных праздниках;	народного
неделя октября	развивать интерес к истории своей страны;	единства. Выставка
— 2-янеделя	воспитывать гордость за свою страну, любовь к	детского
ноября)	ней. Знакомить с историей России, гербом и	творчества
	флагом, мелодией гимна. Рассказывать о людях,	
	прославивших Россию; о том, что Российская	
	Федерация (Россия) — огромная	
	многонациональная страна; Москва — главный	
	город, столица нашей Родины	

II v (2	п	п п
Новый год (3-я	Привлекать детей к активному разнообразному	Праздник Новый
неделя	участию в подготовке к празднику и его	год. Выставка
ноября — 4-я	проведении. Содействовать возникновению	детского
неделя	чувства удовлетворения от участия в	творчества.
декабря)	коллективной предпраздничной деятельности.	
	Закладывать основы праздничной культуры.	
	Развивать эмоционально положительное	
	отношение к предстоящему празднику, желание	
	активно участвовать в его подготовке. Поощрять	
	стремление поздравить близких с праздником,	
	преподнести подарки, сделанные своими	
	руками. Знакомить с традициями празднования	
	Нового года в различных странах.	
Зима (1-я-4-я	Продолжать знакомить детей с зимой как	Праздник
недели	временем года, с зимними видами спорта.	«Зима». Зимняя
января)	Формировать первичный исследовательский и	олимпиада.
,	познавательный интерес через	Выставка
	экспериментирование с водой и льдом.	детского
	Расширять и обогащать знания об особенностях	творчества
	<u> </u>	творчества
	зимней природы (холода, заморозки, снегопады,	
	сильные ветры), особенностях деятельности	
	людей в городе, на селе; о безопасном	
	поведении зимой.	7
День	Расширять представления детей о Российской	Праздник 23
защитника	армии. Рассказывать о трудной, но почетной	февраля — День
Отечества (1-	обязанности защищать Родину, охранять ее	защитника
я–3-я недели	спокойствие и безопасность; о том, как в годы	Отечества.
февраля)	войн храбро сражались и защищали нашу страну	Выставка
	от врагов прадеды, деды, отцы. Воспитывать	детского
	детей в духе патриотизма, любви к Родине.	творчества
	Знакомить с разными родами войск (пехота,	
	морские, воздушные, танковые войска), боевой	
	техникой. Расширять гендерные представления,	
	формировать в мальчиках стремление быть	
	сильными, смелыми, стать защитниками	
	Родины; воспитывать в девочках уважение к	
	мальчикам как будущим защитникам Родины.	
Международн	Организовывать все виды детской деятельности	Праздник 8
ый женский	(игровой, коммуникативной, трудовой,	Марта. Выставка
день (4-	познавательно-исследовательской,	детского
янеделя	продуктивной, музыкально-художественной,	творчества.
февраля — 1-я	чтения) вокруг темы семьи, любви к маме,	-30P 1001DW
неделя	бабушке. Воспитывать уважение к	
марта)	воспитателям. Расширять гендерные	
<u>r</u>)	представления, формировать у мальчиков	
	представления, формировать у мальчиков представления о том, что мужчины должны	
	внимательно и уважительно относиться к	
	женщинам. Привлекать детей к изготовлению	
	подарков мамам, бабушкам, воспитателям.	
	Воспитывать бережное и чуткое отношение к	
	самым близким людям, потребность радовать	
	близких добрыми делами.	

Народная	Продолжать знакомить детей с народными	Фольклорный	
культура и	традициями и обычаями, с народным	праздник. Выставка	
традиции (2-	декоративно-прикладным искусством (Городец,	детского	
я–4-я недели	Полхов-Майдан, Гжель). Расширять	творчества.	
марта)	представления о народных игрушках (матрешки	-	
- ,	 городецкая, богородская; бирюльки). 		
	Знакомить с национальным декоративно-		
	прикладным искусством. Рассказывать детям о		
	русской избе и других строениях, их внутреннем		
	убранстве, предметах быта, одежды.		
Весна (1-я-2-	Формировать обобщенные представления о	Праздник «Весна-	
я недели	весне как времени года, о приспособленности	красна». День	
апреля)	растений и животных к изменениям в природе.	Земли — 22 апреля.	
	Расширять знания о характерных признаках	Выставка детского	
	весны; о прилете птиц; о связи между явлениями	творчества.	
	живой и неживой природы и сезонными видами		
	труда; о весенних изменениях в природе (тает		
	снег, разливаются реки, прилетают птицы,		
	травка и цветы быстрее появляются на		
	солнечной стороне, чем в тени).		
День Победы	Воспитывать дошкольников в духе патриотизма,	Праздник День	
(3-я неделя	любви к Родине. Расширять знания о героях	Победы. Выставка	
апреля — 1-я	Великой Отечественной войны, о победе нашей	детского	
неделя мая)	страны в войне. Знакомить с памятниками	творчества	
	героям Великой Отечественной войны.		
Лето (2-я-4-я	Формировать у детей обобщенные	Праздник «Лето».	
недели мая)	представления о лете как времени года;	День защиты	
	признаках лета. Расширять и обогащать	окружающей среды	
	представления о влиянии тепла, солнечного	— 5 июня.	
	света на жизнь людей, животных и растений	Выставка детского	
	(природа «расцветает», созревает много ягод,	творчества.	
	фруктов, овощей; много корма для зверей, птиц		
	и их детенышей); представления о съедобных и		
	несъедобных грибах.		
Мониторинг	Анализ знаний и умений по освоению	Аналитическая	
2-3 неделя	программы по всем направлениям развития	справка по итогам	
мая	детей	мониторинга	
В летний период детский сад работает в каникулярном режиме			
	(1-я неделя июня — 3-я неделя августа).		

Примерный перечень развлечений и праздников Старшая группа (от 5 до 6 лет)

Праздники.

Новый год, День защитника Отечества, 8 Марта, День Победы, «Осень», «Весна», «Лето»; праздники, традиционные для группы и детского сада; дни рождения детей.

Тематические праздники и развлечения.

«О музыке П. И. Чайковского», «М. И. Глинка — основоположник русской музыки», «О творчестве С. Я. Маршака», «Стихи К.И. Чуковского», «Об обычаях и традициях русского народа», «Русские посиделки», «Народные игры», «Русские праздники», «День города».

Театрализованные представления.

Представления с использованием теневого, пальчикового, настольного, кукольного театров. Постановка спектаклей, детских музыкальных опер, музыкальных ритмопластических спектаклей. Инсценирование сказок, стихов и других литературных произведений.

Музыкально-литературные развлечения.

«День цветов», «А. С. Пушкин и музыка», «Н. А. Римский-Корсаков и русские народные сказки».

Русское народное творчество.

Концерты русской народной песни и танца; загадки, пословицы, сказки и поговорки; «Былии небылицы», «Добро и зло в русских народных сказках».

Концерты.

«Мы любим песни», «Веселые ритмы», «Слушаем музыку».

Спортивные развлечения.

«Веселые старты», «Подвижные игры», «Зимние состязания», «Детская Олимпиада».

КВН и викторины.

«Домашние задания», «Вежливость», «Мисс Мальвина», «Знатоки леса», «Путешествие вСтрану знаний», «Волшебная Книга»

Забавы.

Фокусы, сюрпризные моменты, устное народное творчество(шутки, прибаутки, небылицы), забавы с красками и карандашами.

Примерный список литературы для чтения детям Старшая группа (от 5 до 6 лет)

Русский фольклор

Песенки.

«Как на тоненький ледок...»; «Николенька-гусачок...»; «Уж я колышки тешу...»; «Как у бабушки козел...»; «Ты мороз, мороз, мороз...»; «По дубочку постучишь — прилетает синийчиж...»; «Раннимрано поутру...»; «Грачи-киричи...»; «Уж ты, пташечка, ты залетная...»;

«Ласточка-ласточка...»; «Дождик, дождик, веселей...»; «Божья коровка...».

Сказки.

«Лиса и кувшин», обр. О. Капицы; «Крылатый, мохнатый да масляный», обр. И.Карнауховой; «Хаврошечка», обр. А. Н. Толстого; «Заяц-хвастун», обр. О. Капицы;

«Царевна-лягушка», обр. М. Булатова; «Рифмы», авторизированный пересказ Б. Шергина «Сивка-бурка», обр. М. Булатова; «Финист — ясный сокол», обр. А. Платонова.

Фольклор народов мира

Песенки.

«Гречку мыли», литов., обр. Ю. Григорьева; «Старушка», «Дом, который построил Джек», пер. с англ. С. Маршака; «Счастливого пути!», голл., обр. И. Токмаковой; «Веснянка», укр., обр. Г. Литвака; «Друг за дружкой», тадж., обр. Н. Гребнева (в сокр.)

Сказки

«Кукушка», ненецк., обр. К. Шаврова; «Чудесные истории про зайца по имени Лек», сказки народов Западной Африки, пер. О. Кустовой и В. Андреева; «Златовласка», пер. с чеш. К. Паустовского; «Три золотых волоска Деда-Всеведа», пер. с чеш. Н. Аросьевой (из сборникасказок К. Я. Эрбена).

Произведения поэтов и писателей России

Поэзия

И. Бунин. «Первый снег»; А. Пушкин. «Уж небо осенью дышало...» (из романа «Евгений Онегин»); «Зимний вечер» (в сокр.); А. К. Толстой. «Осень, обсыпается весь наш бедный сад...»; М. Цветаева. «У кроватки»; С. Маршак. «Пудель»; С. Есенин. «Береза»,

«Черемуха»; И. Никитин. «Встреча зимы»; А. Фет. «Кот поет, глаза прищурил...»; С. Черный. «Волк»; В. Левин. «Сундук», «Лошадь»; М. Яснов. «Мирная считалка». С. Городецкий. «Котенок»; Ф. Тютчев. «Зима недаром злится...»; А. Барто. «Веревочка».

Проза

В. Дмитриева. «Малыш и Жучка» (главы); Л. Толстой. «Косточка», «Прыжок», «Лев и собачка»; Н. Носов. «Живая шляпа»; Б. Алмазов. «Горбушка»; А. Гайдар. «Чук и Гек» (главы); С. Георгиев. «Я спас Деда Мороза»; В. Драгунский. «Друг детства», «Сверху вниз, наискосок»; К. Паустовский. «Кот-ворюга».

Литературные сказки.

Т. Александрова. «Домовенок Кузька» (главы); В. Бианки. «Сова»; Б. Заходер. «Сераязвездочка»; А. Пушкин. «Сказка о царе Салтане, о сыне его славном и могучем богатыре ГвидонеСалтановиче и о прекрасной царевне Лебеди»; П. Бажов. «Серебряное копытце»; Н. Телешов. «Крупеничка»; В. Катаев. «Цветик-семицветик»

Произведения поэтов и писателей разных стран Поэзия.

А. Милн. «Баллада о королевском бутерброде», пер. с англ. С. Маршака; В. Смит. «Про летающую корову», пер. с англ. Б. Заходера; Я. Бжехва. «На Горизонтских островах», пер. с польск. Б. Заходера; Дж. Ривз. «Шумный Ба-бах», пер. с англ. М. Бородицкой; «Письмо ко всем детям по одному очень важному делу», пер. с польск. С. Михалкова.

Литературные сказки.

Х. Мякеля. «Господин Ау» (главы из книги), пер. с финск. Э. Успенского; Р. Киплинг. «Слоненок», пер. с англ. К. Чуковского, стихи в пер. С. Маршака; А. Линдгрен. «Карлсон, который живет на крыше, опять прилетел» (главы в сокр.), пер. 80 швед. Л. Лунгиной.

Произведения для заучивания наизусть

«По дубочку постучишь...», рус. нар. песня; И. Белоусов. «Весенняя гостья»; Е. Благинина.

«Посидим в тишине»; Г. Виеру. «Мамин день», пер. с молд. Я. Акима; М. Исаковский.

«Поезжай за моря-океаны»; М. Карем. «Мирная считалка», пер. с франц. В. Берестова; А. Пушкин. «У лукоморья дуб зеленый...» (из поэмы «Руслан и Людмила»); И. Су-риков. «Вот моя деревня».

Для чтения в лицах

Ю. Владимиров. «Чудаки»; С. Городецкий. «Котенок»; В. Орлов. «Ты скажи мне, реченька...»; Э. Успенский. «Разгром».

Дополнительная литература

Русские народные сказки.

«Никита Кожемяка» (из сборника сказок А. Афанасьева); «Докучные сказки».

Зарубежные народные сказки.«О мышонке, который был кошкой, собакой и тигром», инд., пер. Н. Ходзы; «Как братья отцовский клад нашли», молд., обр. М. Булатова; «Желтый аист», кит., пер. Ф. Ярлина.

Проза.

Б. Житков. «Белый домик», «Как я ловил человечков»; Г. Снегирев. «Пингвиний пляж», «К морю», «Отважный пингвиненок»; Л. Пантелеев. «Буква "ы"»; М. Москвина. «Кроха»; А. Митяев. «Сказка про трех пиратов».

Поэзия.

Я. Аким. «Жадина»; Ю. Мориц. «Домик с трубой»; Р. Сеф. «Совет», «Бесконечные стихи»; Д. Хармс. «Уж я бегал, бегал, бегал...»; Д. Чиарди. «О том, у кого три глаза», пер. с англ. Р. Сефа; Б. Заходер. «Приятная встреча»; С. Черный. «Волк»; А. Плещеев. «Мой садик»; С. Маршак. «Почта».

Литературные сказки.

А. Волков. «Волшебник Изумрудного города» (главы); О. Пройслер. «Маленькая Баба-яга», пер. с нем. Ю. Коринца; Дж. Родари. «Волшебный барабан» (из книги «Сказки, у которых три конца»), пер. с итал. И. Константиновой; Т. Янссон. «О самом последнем в мире драконе», пер. со швед. Л. Брауде; «Шляпа волшебника», пер. В. Смирнова; Г. Сапгир.

«Небылицы в лицах», «Как лягушку продавали»; Л. Петрушевская. «Кот, который умел петь»; А. Митяев. «Сказка про трех пиратов»

Примерный музыкальный репертуар Старшая группа (от 5 до 6 лет)

Слушание

«Марш», муз. Д. Шостаковича; «Колыбельная», «Парень с гармошкой», муз. Г. Свиридова; «Листопад», муз. Т. Попатенко, сл. Е. Авдиенко; «Марш» из оперы «Любовь к трем апельсинам», муз. С. Прокофьева; «Зима», муз. П. Чайковского, сл. А. Плещеева; «Осенняя песня» (из цикла «Времена года» П. Чайковского); «Полька», муз. Д. Львова-Компанейца, сл. З. Петровой; «Мамин праздник», муз. Е. Тиличеевой, сл. Л. Румарчук; «Моя Россия», муз. Г. Струве, сл. Н. Соловьевой; «Кто придумал песенку?», муз. Д. Львова-Компанейца, сл. Л. Дымовой; «Детская полька», муз. М. Глинки; «Дед Мороз», муз. Н. Елисеева, сл. З. Александровой; «Утренняя молитва», «В церкви» (из «Детского альбома» П. Чайковского);

«Музыка», муз. Г. Струве; «Жаворонок», муз. М. Глинки; «Мотылек», муз. С. Майкапара;

«Пляска птиц», «Колыбельная», муз. Н. Римского-Корсакова; финал Концерта для фортепиано с оркестром No 5 (фрагменты) Л. Бетховена; «Тревожная минута» (из альбома

«Бирюльки» С. Майкапара); «Раскаяние», «Утро», «Вечер» (из сборника «Детская музыка» С. Прокофьева); «Первая потеря» (из «Альбома для юношества») Р. Шумана; Одиннадцатая соната для фортепиано, 1-я часть (фрагменты), Прелюдия ля мажор, соч. 28, No 7 Ф.Шопена.

Пение

Упражнения на развитие слуха и голоса.

«Зайка», муз. В. Карасевой, сл. Н. Френкель; «Сшили кошке к празднику сапожки», детская песенка; «Ворон», рус. нар. песня, обраб. Е. Тиличеевой; «Андрей-воробей», рус. нар. песня, обр. Ю. Слонова; «Бубенчики», «Гармошка», муз. Е. Тиличеевой; «Считалочка», муз. И. Арсеева; «Снегажемчуга», муз. М. Пархаладзе, сл. М. Пляцковского; «Где зимуют зяблики?», муз. Е. Зарицкой, сл. Л. Куклина; «Паровоз», «Петрушка», муз. В. Карасевой, сл. Н. Френкель; «Барабан», муз. Е. Тиличеевой, сл. Н. Найденовой; «Тучка», закличка;

«Колыбельная», муз. Е. Тиличеевой, сл. Н. Найденовой; рус. нар. песенки и попевки.

Песни.

«Журавли», муз. А. Лившица, сл. М. Познанской; «К нам гости пришли», муз. Ан. Александрова, сл. М. Ивенсен; «Огородная-хороводная», муз. Б. Можжевелова, сл. Н. Пассовой; «Голубые санки», муз. М. Иорданс-кого, сл. М. Клоковой; «Гуси-гусенята», муз. Ан. Александрова, сл. Г. Бойко; «Рыбка», муз. М. Красева, сл. М. Клоковой. «Курица», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова; «Березка», муз. Е. Тиличеевой, сл. П. Воронько;

«Ландыш», муз. М. Красева, сл. Н. Френкель; «Весенняя песенка», муз. А. Филиппенко, сл. Г Бойко; «Тяв-тяв», муз. В. Герчик, сл. Ю. Разумовского; «Птичий дом», муз. Ю. Слонова, сл. О. Высотской; «Горошина», муз. В. Карасевой, сл. Н. Френкель; «Гуси», муз. А. Филиппенко, сл. Т. Волгиной.

Песенное творчество

«Колыбельная», рус. нар. песня; «Марш», муз. М. Красева; «Дили-ди-ли! Бом! Бом!», укр. нар. песня, сл. Е. Макшанцевой; «Придумай песенку»; потешки, дразнилки, считалки и другие рус. нар. попевки.

Музыкально-ритмические движения

Упражнения.

«Маленький марш», муз. Т. Ломовой; «Пружинка», муз. Е. Гнесиной («Этюд»); «Шаг ибег», муз. Н. Надененко; «Плавные руки», муз. Р. Глиэра («Вальс»,фрагмент); «Кто лучше скачет», муз. Т. Ломовой; «Учись плясать по-русски!», муз. Л. Вишкарева (вариации на рус.нар. мелодию «Из-под дуба, из-под вяза»); «Росинки», муз. С. Майкапара; «Канава», рус. нар. мелодия, обр. Р. Рустамова.

Упражнения с предметами

«Вальс», муз. А. Дворжака; «Упражнения с ленточками», укр. нар. мелодия, обр. Р. Рустамова; «Гавот», муз. Ф. Госсека; «Передача платочка», муз. Т. Ломовой; «Упражненияс мячами», муз. Т. Ломовой; «Вальс», муз. Ф. Бургмюллера.

Этюлы.

«Тихий танец» (тема из вариаций), муз. В. Моцарта; «Полька», нем. нар. танец; «Поспи и попляши» («Игра с куклой»), муз. Т. Ломовой; «Ау!» («Игра в лесу», муз. Т. Ломовой).

Танцы и пляски.

«Дружные пары», муз. И. Штрауса («Полька»); «Парный танец», муз. Ан. Александрова («Полька»); «Приглашение», рус. нар. мелодия «Лен», обраб. М. Раухвергера; «Задорный танец», муз. В. Золотарева; «Зеркало», «Ой, хмель мой, хмелек», рус. нар. мелодии;

«Круговая пляска», рус. нар. мелодия, обр. С. Разоренова; «Русская пляска», рус. нар. мелодия («Во саду ли, в огороде»); «Кадриль с ложками», рус. нар. мелодия, обр. Е. Туманяна; пляска мальчиков «Чеботуха», рус. нар. мелодия.

Характерные танцы.

«Матрешки», муз. Б. Мокроусова; «Чеботуха», рус. нар. мелодия, обраб. В. Золотарева; «Танец бусинок», муз. Т. Ломовой; «Пляска Петрушек», хорват. нар. мелодия;

«Хлопушки», муз. Н. Кизельваттер; «Танец Снегурочки и снежинок», муз. Р. Глиэра; «Танец гномов», муз. Ф. Черчеля; «Танец скоморохов», муз. Н. Римского-Корсакова; «Танец цирковых лошадок», муз. М. Красева; «Пляска медвежат», муз. М. Красева; «Встреча в лесу», муз. Е. Тиличеевой.

Хороводы.

«К нам гости пришли», муз. Ан. Александрова, сл. М. Ивенсен; «Урожайная», муз. А. Филиппенко, сл. О. Волгиной; «Новогодняя хороводная», муз. С. Шайдар; «Новогодний хоровод», муз. Т. Попатенко; «К нам приходит Новый год», муз. В. Герчик, сл. З. Петровой; «Хоровод цветов», муз. Ю. Слонова; «Как пошли наши подружки», «Со вьюном я хожу», «А я по лугу», «Земелюшка-чернозем», рус. нар. песни, обр. В. Агафонникова; «Ай да березка», муз. Т. Попатенко, сл. Ж. Агаджановой; «Возле речки, возле моста»; «Пошла млада за водой», рус. нар. песни, обр. В. Агафонникова.

Музыкальные игры Игры

«Ловишка», муз. Й. Гайдна; «Не выпустим», муз. Т. Ломовой; «Будь ловким!», муз. Н. Ладухина; «Игра с бубном», муз. М. Красева; «Ищи игрушку», «Будь ловкий», рус. нар. мелодия, обр. В. Агафонникова; «Летчики на аэродроме», муз. М. Раухвергера; «Найди себе пару», латв. нар. мелодия, обраб. Т. Попатенко; «Игра со звоночком», муз. С. Ржавской;

«Кот и мыши», муз. Т.Ломовой; «Погремушки», муз. Т. Вилькорейской; «Береги обруч», муз. В. Витлина; «Найди игрушку», латв. нар. песня, обр. Г. Фрида.

Игры с пением.

«Колпачок», «Ой, заинька по сенечкам», «Ворон», рус. нар. песни; «Заинька», рус. нар. песня, обр. Н. Римского-Корсакова; «Как на тоненький ледок», рус. нар. песня, обраб. А. Рубца; «Ворон», рус. нар. мелодия, обр. Е. Тиличеевой; «Две тетери», рус. нар. мелодия, обраб. В. Агафонникова; «Кот Васька», муз. Г. Лобачева, сл. Н. Френкель; «Ежик», муз. А. Аверина; «Хоровод в лесу», муз. М. Иорданского; «Ежик и мышки», муз. М. Красева, сл. М. Клоковой; «Цветы», муз. Н. Бахутовой, слова народные.

Музыкально-дидактические игры

Развитие звуковысотного слуха

«Музыкальное лото», «Ступеньки», «Где мои детки?», «Мама и детки».

Развитие чувства ритма.

«Определи по ритму», «Ритмические полоски», «Учись танцевать», «Ищи».

Развитие тембрового слуха.

«На чем играю?», «Музыкальные загадки», «Музыкальный домик».

Развитие диатонического слуха.

«Громко, тихо запоем», «Звенящие колокольчики».

Развитие восприятия музыки и музыкальной памяти.

«Будь внимательным», «Буратино», «Музыкальный магазин», «Времена года», «Нашипесни».

Инсценировки и музыкальные спектакли

«К нам гости пришли», муз. Ан. Александрова; «Как у наших у ворот», рус. нар. мелодия,обр.

В. Агафонникова; «Где ты был, Иванушка?», рус. нар. мелодия, обр. М. Иорданского; «Моя любимая кукла», автор Т. Коренева; «Полянка» (музыкальная игра-сказка), муз.Т. Вилькорейской.

Развитие танцевально-игрового творчества

«Котик и козлик», «Я полю, полю лук», муз. Е. Тиличеевой; «Вальс кошки», муз. В. Золотарева; свободная пляска под любые плясовые мелодии в аудиозаписи; «Гори, гори ясно!», рус. нар. мелодия, обр. Р. Рустамова; «А я по лугу», рус. нар. мелодия, обр. Т. Смирновой.

Игра на детских музыкальных инструментах

«Небо синее», «Смелый пилот», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова; «Дон-дон», рус. нар. песня, обр. Р. Рустамова; «Гори, гори ясно!», рус. нар. мелодия; «Пастушок», чеш. нар. мелодия, обр. И. Берковича; «Петушок», рус. нар. песня, обр. М. Красева; «Часики», муз. С. Вольфензона; «Жил у нашей бабушки черный баран», рус. нар. шуточная песня, обр. В. Агафонникова.

Примерный перечень основных движений, подвижных игр и упражнений Старшая группа (от 5 до 6 лет)

Основные движения

Ходьба

Ходьба обычная, на носках (руки за голову), на пятках, на наружных сторонах стоп, с высоким подниманием колена (бедра), перекатом с пятки на носок, приставным шагом вправо и влево. Ходьба в колонне

по одному, по двое, по трое, вдоль стен зала с поворотом, с выполнениемразличных заданий воспитателя.

Упражнения в равновесии.

Ходьба по узкой рейке гимнастической

скамейки, веревке (диаметр 1,5–3 см), по наклонной доске прямо и боком на носках. Ходьба по гимнастической скамейке, с перешагиванием через набивные мячи, приседанием на середине, раскладыванием и собиранием предметов, прокатыванием перед собой мяча двумя руками, боком (приставным шагом), с мешочком песка на голове. Ходьба по наклонной доске вверх и вниз на носках, боком (приставным шагом). Кружение парами, держась за руки.

Бег.

Бег обычный, на носках, с высоким подниманием колена (бедра), мелким и широким шагом, в колонне по одному, по двое; змейкой, врассыпную, с препятствиями. Непрерывный бег в течение 1,5–2 минут в медленном темпе, бег в среднем темпе на 80–120 м (2–3 раза) в чередовании с ходьбой; челночный бег 3 раза по 10 м. Бег на скорость: 20 м примерно за 5–5,5 секунды (к концу года — 30 м за 7,5–8,5 секунды). Бег по наклонной доске вверх и вниз на носках, боком, приставным шагом. Кружение парами, держась за руки.

Ползание и лазанье.

Ползание на четвереньках змейкой между предметами в чередовании с ходьбой, бегом, переползанием через препятствия; ползание на четвереньках (расстояние 3—4 м), толкая головой мяч; ползание по гимнастической скамейке, опираясь на предплечья и колени, на животе, подтягиваясь руками. Перелезание через несколько предметов подряд, пролезание в обруч разными способами, лазанье по гимнастической стенке (высота 2,5 м) с изменением темпа, перелезание с одного пролета на другой, пролезание между рейками.

Прыжки.

Прыжки на двух ногах на месте (по 30–40 прыжков 2–3 раза) в чередовании с ходьбой, разными способами (ноги скрестно, ноги врозь, одна нога вперед — другая назад), продвигаясь вперед (на расстояние 3–4 м). Прыжки на одной ноге (правой и левой) на местеи продвигаясь вперед, в высоту с места прямо и боком через 5–6 предметов — поочередно через каждый (высота 15–20 см). Прыжки на мягкое покрытие высотой 20 см, прыжки с высоты 30 см в обозначенное место, прыжки в длину с места (не менее 80 см), в длину с разбега (примерно 100 см), в высоту с разбега (30–40 см). Прыжки через короткую скакалку, вращая ее вперед и назад, через длинную скакалку (неподвижную и качающуюся).

Бросание, ловля, метание.

Бросание мяча вверх, о землю и ловля его двумя руками (не менее 10 раз подряд); одной рукой (правой, левой не менее 4–6 раз); бросание мяча вверх и ловля его с хлопками. Перебрасывание мяча из одной руки в другую, друг другу из разных исходных положений и построений, различными способами (снизу, из-за головы, от груди, с отскоком от земли). Отбивание мяча о землю на месте с продвижением шагом вперед (на расстояние 5–6 м), прокатывание набивных мячей (вес 1 кг). Метание предметов на дальность (не менее 5–9 м), в горизонтальную и вертикальную цель (центр мишени на высоте 1 м) с расстояния 3–4 м.

Групповые упражнения с переходами.

Построение в колонну по одному, в шеренгу, круг; перестроение в колонну по двое, по трое; равнение . в затылок, в колонне, в шеренге. Размыкание в колонне — на вытянутые руки вперед, в

шеренге — на вытянутые руки в стороны. Повороты направо, налево, кругом переступанием, прыжком.

Ритмическая гимнастика.

Красивое, грациозное выполнение знакомых физических упражнений под музыку. Согласование ритма движений с музыкальным сопровождением

Общеразвивающие упражнения

Упражнения для кистей рук, развития и укрепления мышц плечевого пояса.

Разводить руки в стороны из положения руки перед грудью; поднимать рукивверх и разводить в стороны ладонями вверх из положенияруки за голову.

Поднимать руки со сцепленными в замок пальцами (кисти повернуты тыльной стороной внутрь) вперед-вверх; поднимать руки вверх-назад попеременно, одновременно. Подниматьи опускать кисти; сжимать и разжимать пальцы.

Упражнения для развития и укрепления мышц спины и гибкости позвоночника.

Поднимать руки вверх и опускать вниз, стоя у стены и касаясь ее затылком, плечами, спиной, ягодицами и пятками. Поочередно поднимать согнутые прямые ноги, прижавшиськ гимнастической стенке и взявшись руками за рейку на уровне пояса. Поворачиваться, разводя руки в стороны, из положений руки перед грудью, руки за голову. Поочередно отводить ноги в стороны из упора, присев; двигать ногами, скрещивая их из исходного положения лежа на спине. Подтягивать голову и ноги к груди (группироваться).

Упражнения для развития и укрепления мышц брюшного пресса и ног.

Переступать на месте, не отрывая носки ног от пола. Приседать (с каждым

разом все ниже), поднимая руки вперед, вверх, отводя их за спину. Поднимать прямые ноги вперед (махом); выполнять выпад вперед, в сторону (держа руки на поясе, совершая руками движения вперед, в сторону, вверх).

Захватывать предметы пальцами ног, приподнимать и опускать их; перекла-

дывать, передвигать их с места на место. Переступать приставным шагом в сторону на пятках, опираясь носками ног о палку (канат).

Статические упражнения.

Сохранять равновесие, стоя на гимнастической скамейке на носках, приседая на носках; сохранять равновесие после бега и прыжков (приседая на носках, руки в стороны), стоя на одной ноге, руки на поясе.

Спортивные упражнения

Катание на санках.

Катать друг друга на санках, кататься с горки по двое. Выполнять повороты при спуске.

Скольжение.

Скользить по ледяным дорожкам с разбега, приседая и вставая во времяскольжения.

Ходьба на лыжах.

Ходить на лыжах скользящим шагом. Выполнять повороты на месте и в движении. Подниматься на горку лесенкой, спускаться с нее в низкой стойке. Проходить на лыжах в медленном темпе дистанцию 1–2 км.

Игры на лыжах.

«Кто первый повернется?», «Слалом», «Подними», «Догонялки».

Катание на велосипеде и самокате.

Самостоятельно кататься на двухколесном велосипеде по прямой, выполнять поворотыналево и направо. Кататься на самокате, отталкиваясь правой и левой ногой.

Спортивные игры

Городки.

Бросать биты сбоку, занимая правильное исходное поло-

жение. Знать 3–4 фигуры. Выбивать городки с полукона (2–3 м) и кона (5–6 м).

Элементы баскетбола.

Перебрасывать мяч друг другу двумя руками от груди, вести мяч правой, левой рукой. Бросать мяч в корзину двумя руками от груди.

87

Бадминтон.

Отбивать волан ракеткой, направляя его в определенную сторону. Играть в паре своспитателем.

Элементы футбола.

Прокатывать мяч правой и левой ногой в заданном направлении. Обводить мяч вокруг предметов; закатывать в лунки, ворота; передавать ногой друг другу в парах, отбивать о стенку несколько раз подряд.

Элементы хоккея.

Прокатывать шайбу клюшкой в заданном направлении, закатывать ее в ворота. Прокатывать шайбу друг другу в парах.

Подвижные игры

С бегом.

«Ловишки», «Уголки», «Парный бег», «Мышеловка», «Мы веселые ребята», «Гуси- лебеди», «Сделай фигуру», «Караси и щука», «Перебежки», «Хитрая лиса», «Встречные перебежки», «Пустое место», «Затейники», «Бездомный заяц».

С прыжками.

«Не оставайся на полу», «Кто лучше прыгнет?», «Удочка», «С кочки на кочку», «Кто сделает меньше прыжков?», «Классы».

С лазаньем и ползанием.

«Кто скорее доберется до флажка?», «Медведь и пчелы», «Пожарные на ученье».

С метанием.

«Охотники и зайцы», «Брось флажок», «Попади в обруч», «Сбей мяч», «Сбей кеглю», «Мяч водящему», «Школа мяча», «Серсо».

Эстафеты.

«Эстафета парами», «Пронеси мяч, не задев кеглю», «Забрось мяч в кольцо», «Дорожка препятствий»

С элементами соревнования

«Кто скорее пролезет через обруч к флажку?», «Кто быстрее?», «Кто выше?».

Народные игры.

«Гори, гори ясно!» и др.

Парциальные программы, методики и формы организацииобразовательной работы

<i>№</i> n/n	Автор	Название	Направление	Возраст
1	Авдеева Н.Н., Князева О.Л., Стеркина Р.Б.	Безопасность: Программа и учебное пособие по основам безопасности детей дошкольного возрастав	Программа предполагает решение важнейшей социально педагогической задачи - воспитания у ребенка навыков адекватного поведения в различных неожиданных ситуациях. Ее цели — сформировать у ребенка навыки разумного поведения, научить адекватно вести себя в опасных ситуациях дома и на улице, в городском транс порте, при общении с незнакомыми людьми, взаимодействии с пожароопасными и другими предметами, животными и ядовитыми растениями; способствовать становлению основ экологической культуры, приобщению к здоровому образу жизни.	Старший дошкольный возраст
2	Николаева С.Н.	Юный эколог. Программа экологического воспитания дошкольников	Программа «Юный эколог» направлена на формирование основ экологической культуры у детей 27 лет в условиях детского сада, на развитие в детях гуманного отношения к живым существам, на формирование навыков ухода за обитателями уголка природы. Программа построена с учетом результатов исследований ученых в области детской психологии и педагогики (А.В. Запорожца, Л.А. Венгера, В.С. Мухиной, Н.Н. Поддъякова, П.Г. Саморуковой и др).	Ранний и дошкольный возраст

	Ι	1		
4	Колесникова Е.В.	«Математическ ие ступеньки» Программа математическо го развития дошкольников	В программе «Математические ступеньки» изложены: — задачи и направления математического развития детей в разных возрастных группах ДОУ, которые разработаны с учетом достижений в области педагогики и психологии, с сохранением традиций общественного дошкольного воспитания; содержание и объем изучаемого материала, рассчитанного начетыре года пребывания ребенка в ДОУ, с учетом его возрастных и индивидуальных особенностей; последовательность проведения занятий в каждой возрастной группе; условия для ее реализации. Содержание программы определено на основе «От рождения до школы» Н.Е. Вераксы, представленной следующими разделами: количество и счет; величина; геометрические фигуры; ориентировка во времени и пространстве	дошкольный возраст
5	И.А. Лыкова	«Цветные ладошки» Программа по художественно- эстетическому развитию дошкольников	Данная программа рассчитана на работу с детьми дошкольного возраста от 3 до 7 лет, строится на основе современных подходов к обучению дошкольников, направленных на художественно-эстетическое развитие, восприятие явлений окружающей действительности, где человек руководствуется не только познавательными и моральными критериями, но и эстетическими принципами. Цель программы формирование у детей раннего и дошкольного возраста эстетического отношения и художественно-творческих способностей в изобразительной деятельности.	Дошкольный возраст

Одной из актуальных задач деятельности ДОУ является создание условий, где каждый ребенок сможет развить свои личностные качества, свою активность.